
Coordinación
de Información

y Medios

29 DE NOVIEMBRE DE 2010



LUNES 29 DE NOVIEMBRE DE 2010
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9446 • www.jornada.unam.mx

■ Revela el papel de embajadas como centros del espionaje     

Wikileaks desnuda
ante el mundo
al verdadero EU
■ El sitio cibernético filtra más de 250 mil documentos oficiales secretos
■ Muestra las acciones de la Casa Blanca contra aliados y enemigos      
■ Washington advierte que las filtraciones ponen en riesgo sus operaciones    

BIG BROTHER LOS VIGILA A TODOS

La Casa Blanca despliega una amplia campaña mediante sus embajadas para intentar limitar los daños provocados por las revelaciones de Wikileaks. El si-
tio cibernético divulgó calificativos tanto para gobernantes aliados como para adversarios. En la hilera de arriba: los presidentes de Rusia, Dimitri Medvedev;
de Argentina, Cristina Fernández; de Venezuela, Hugo Chávez, y de Alemania, Angela Merkel. Abajo: de Afganistán, Hamid Karzai; de Francia, Nicolas Sar-
kozy; de Italia, Silvio Berlusconi, y de Libia, Muamar Kadafi ■ Fotos Ap y Reuters ■ 22JESÚS ARANDA

‘‘¡Duro, duro!’’,
arenga panista a
la guerra de los
30 mil muertos
■ ‘‘¡Sólo falta capturar a
El Chapo!’’, se escuchó 
en el Auditorio Nacional  

■ Un público a modo
ovacionó logros de 10 años
de “gobiernos humanistas”

General retirado:
el régimen
actual “todo lo
hace al aventón”
■ Ninguna estrategia en
el combate al crimen: el
divisionario Roberto Badillo

■ Estados Unidos utiliza
la Iniciativa Mérida para
‘‘penetrar’’ en el país 

■ 10ARTURO CANO

■ 7ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA

Calderón:
sería trágico
si se retorna a
lo autoritario  
■ Significaría pobreza,
corrupción y simulación
de la libertad, asegura 

Acompañado por su familia, Felipe
Calderón encabezó el festejo por su
cuarto año de gobierno y una década
de que el PAN llegó a Los Pinos
■ Foto Jesús Villaseca

■ 2 a 5DAVID BROOKS Y ARMANDO TEJEDA, CORRESPONSALES, Y AGENCIAS



 
LUNES 29 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
1 

Las fallas, por la reforma electoral inconclusa: Antonio Baños 

Lagunas jurídicas dejan impunes denuncias presentadas ante el 
IFE 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 17 

Las lagunas jurídicas derivadas de una reforma electoral inconclusa han provocado que quejas interpuestas ante el 
Instituto Federal Electoral (IFE) sobre conductas presuntamente ilegales queden virtualmente impunes cuando 
son turnadas a otras autoridades federales o locales. De poco más de 40 casos que originalmente fueron 
analizados por el organismo electoral y de las cuales se dio vista a otras instancias, solamente una ha tenido 
consecuencia legal impuesta por una autoridad local. 

De acuerdo con un informe de la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE, se desprende que las vistas a congresos 
locales, institutos electorales estatales o autoridades federales cuando el IFE no es competente –sea por 
determinación propia o por orden del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)– 
prácticamente han sido inútiles, lo que abona a favor de la impunidad de dichas conductas. 

Entrevistado sobre el tema, el presidente de la citada comisión, Marco Antonio Baños, reconoció que derivado de 
una reforma que no ha avanzado en la legislación secundaria del artículo 134 constitucional –para regular el 
comportamiento de funcionarios públicos y el uso de recursos públicos en la publicidad gubernamental– ha 
derivado en procedimientos inconclusos donde no se sanciona a funcionarios que presuntamente incurren en 
irregularidades. 

–¿Esto favorece la impunidad? 

–Son procedimientos inconclusos –agregó Baños. 

Para el consejero Alfredo Figueroa, si bien gran parte de esta indefinición –que ha provocado que muchos recursos 
interpuestos no tengan un desenlace que pueda inhibir conductas futuras–, obedece a las insuficiencias legales, 
otro factor que ha abonado en ese sentido es el criterio que ha impuesto el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, que ha reducido el margen del IFE. 

Citó el caso de un informe del gobierno de Hidalgo que fue difundido por televisión a escala nacional, en el cual el 
TEPJF acotó la actuación del IFE ante una queja del PRD y ordenó que se turnara a las autoridades locales para 
investigar si se había violado la ley fuera de ese estado. Figueroa dijo estar en desacuerdo con ese criterio que 
anula cualquier posibilidad de sanción, porque evidentemente las autoridades de Hidalgo no tienen competencia 
más allá de su entidad y el TEPJF anuló cualquier competencia del IFE. 

El informe afirma que ninguna de las inconformidades que se han interpuesto contra gobernadores, senadores, 
diputados federales o locales ha tenido consecuencia alguna. 



 
LUNES 29 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
2 

Espino: ya se decidió mi salida de AN 
ULISES GUTIÉRREZ RUELAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 14 

Hermosillo, Son., 28 de noviembre. Manuel Espino dijo que la presión del gobierno surtió efecto y la decisión de 
expulsarlo del PAN fue tomada por dos votos contra uno, pero la dirigencia panista sonorense no informó al 
respecto, pese a que el plazo para hacerlo concluyó hace tres días. En su espacio de Twitter y en una entrevista 
concedida al portal Dossier Político, de Hermosillo, el ex líder nacional del PAN dijo que “fuentes del partido y 
amigos de Sonora me informaron que la medida ya fue tomada y se le notificará este lunes; pero aún así el asunto 
‘no estará finiquitado’ pues cabe litigarlo ante instancias partidistas y jurisdiccionales. 

El pasado viernes, la Comisión de Orden tomó una decisión sobre la solicitud de expulsión que interpuso el CEN 
panista, pero acordó no difundirla hasta notificar a las partes. Este domingo ningún miembro de la dirigencia 
estatal quiso responder a las afirmaciones de Espino; aunque Francisco Bueno –funcionario estatal y titular de la 
comisión– definió el pasado 19 de octubre que la resolución sentaría precedente y sería un mensaje para muchos 
panistas. 

 

Analiza la posibilidad de aliarse con Acción Nacional en Nayarit 

Aplica PRD doble rasero para sancionar a militantes que 
apoyan a otros partidos 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 39 

A diferencia de lo ocurrido con el senador Tomás Torres, quien recientemente fue expulsado del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) por apoyar a candidatos de otros partidos en las recientes elecciones en Zacatecas, 
la Comisión Nacional de Garantías recurrió a un tecnicismo para no sancionar por el mismo motivo a otros 25 
militantes, entre ellos Juan José Quirino Salas. La instancia partidista argumentó que como no le fueron 
entregados los domicilios de los perredistas tuvo que desechar la queja interpuesta, entre otros, por el ex 
candidato del PRD a la gubernatura Antonio Mejía Haro, y el presidente del Comité Político Estatal, Jorge 
Eduardo Hiriart. 

La secretaria general del PRD, Hortensia Aragón, dio a conocer que la expulsión del senador Torres se debió a que 
en reiteradas ocasiones rechazó recibir la correspondencia por medio de la cual se le notificaba del proceso 
estatutario iniciado en su contra. Tomás Torres, agregó, desdeñó comparecer ante la Comisión Nacional de 
Garantías el pasado primero de octubre a fin de hacer valer su derecho de audiencia. Por ello, su caso fue turnado 
a la Comisión Política Nacional del PRD, que por mayoría de votos decidió su expulsión el 23 de noviembre. 
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La explicación no incluye los nombres de quienes promovieron la queja contra del senador –se ha mencionado que 
fue el equipo de la ex gobernadora Amalia García– y tampoco si se cumplieron los requisitos de ley. A los 25 
perredistas exculpados se les acusó de contender por otros partidos y en coaliciones electorales ajenas al PRD en 
Zacatecas, o por haber apoyado a los candidatos postulados por la Alianza Primero Zacatecas, integrada por los 
partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. 

Mientras, a unos meses de que comience el proceso electoral en Nayarit, dirigentes del PRD ya iniciaron pláticas 
con representantes de los partidos del Trabajo, Convergencia y Acción Nacional en busca una alianza. Mientras, la 
dirigencia estatal del blanquiazul aprobó ayer por unanimidad unirse al PRD, informó Notimex. En el sol azteca se 
menciona como posibles candidatos a los diputados federales Martha Elena García Gómez (esposa del ex 
gobernador Antonio Chavarría) y Guadalupe Acosta Naranjo, así como al senador Francisco Javier Castellón. 

 

El Presidente lanzará embestida rumbo a los comicios de 2012, expresan legisladores 

Priístas: políticas económica y antinarco de Calderón 
hundieron al país en la tragedia 

Ya es el jefe de la campaña de lodo de las fuerzas conservadoras y reaccionarias 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 11 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados sostuvo que la verdadera tragedia del 
país son los miles de muertos por la guerra del gobierno federal contra el narco, las políticas que han provocado 
millones de pobres y jóvenes sin empleo ni educación, así como la debilidad provocada de las instituciones. Al 
responder al discurso de ayer de Felipe Calderón en el Auditorio Nacional, diputados priístas manifestaron que el 
tricolor debe prepararse para la embestida y batalla campal en que el mandatario convertirá las elecciones de 
2012. 

Ya sacó las uñas, expresó el legislador Sami David. “Lo trágico es que Calderón siga ciego frente a los millones de 
jóvenes ninis. A él lo que le importa es el poder, pero no hace nada por el país. Ni picha ni cacha ni deja batear”, 
declaró. Su compañero de bancada Felipe Solís Acero adelantó que en el consejo consultivo de este lunes los 
priístas tamaulipecos pedirán que el grupo legislativo aborde, en la sesión ordinaria de mañana, el 
pronunciamiento del jefe del Ejecutivo. No podemos quedarnos callados y debemos despojarnos de ingenuidades 
y asumir que Calderón ya es el jefe de la campaña de lodo de las fuerzas conservadoras y reaccionarias. El PRI 
debe prepararse para esa embestida, aseveró. 

También en un comunicado, la bancada priísta sostuvo que el gobierno de Felipe Calderón no puede continuar 
distorsionando los hechos “y con su triunfalismo que no compagina con la realidad nacional.  
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No es justo ni sensato que el gobierno privilegie los procesos electorales por encima de la resolución de los 
problemas más agobiantes: inseguridad, estancamiento económico, desempleo y desigualdad social, indicó. La 
bancada del PRI resaltó que, debido a la política errónea del Presidente contra el crimen organizado, en diversas 
partes de México el Estado no puede garantizar la integridad física de las personas. Así, señaló, el país vive 
sobresaltado por una violencia que no se había visto desde las épocas más críticas de la Revolución. La inseguridad 
ha llegado al grado de afectar la cohesión social y la economía. El diputado Heliodoro Díaz enfatizó que los 10 años 
de gobierno del blanquiazul muestran la consolidación de una clase política con brotes de corrupción por doquier, 
(por ejemplo) en la Comisión Federal de Electricidad, el Instituto Mexicano del Seguro Social y Petróleos 
Mexicanos. Una doble moral, en la que se dan golpes de pecho pero están llenos de corruptos. 

Ni el panismo, sostuvo Felipe Solís Acero, podría festejar que desde la llegada de Vicente Fox al poder México ha 
vivido una década perdida, en la que se dedicaron a desmantelar la estructura social que el Revolucionario 
Institucional formó en 70 años. Lamentó que en la discusión del Presupuesto de Egresos el equipo económico del 
PRI se haya preocupado más por cumplir las metas fijadas por el Ejecutivo que por la agenda priísta. Hubo casos 
de defensa de asuntos que convenían al gobierno federal mientras los panistas guardaban silencio. Y ahora ahí está 
la respuesta del gobierno, que no sabe reconocer ni responder nada, expuso. 

 

Las 111 infracciones se cometieron en automóviles que son propiedad de la Cámara 

Autorizan diputados pagos para multas de tránsito de 
legislaturas anteriores 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 14 

Pasarse un alto mientras conducen un auto o estacionarse en doble fila en el Distrito Federal no preocupa a los 
diputados federales, porque ellos no pagan las multas. 

El Comité de Administración de la Cámara autorizó cubrir adeudos de 34 mil 333 pesos más recargos, por 111 
multas que diputados de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y Convergencia, 
así como integrantes de la mesa directiva y de funcionarios de los grupos parlamentarios que no pagaron en la 
pasada Legislatura por infracciones cometidas en autos propiedad de la Cámara. Entre otros, figuran en la lista de 
infracciones el ex coordinador del PRD, Javier González Garza; el ahora gobernador de Tlaxcala, Mariano 
González Zarur: Arnoldo Ochoa, ex mandatario interino de Colima, y el actual candidato perredista al gobierno de 
Guerrero, Ángel Eladio Aguirre Rivero. 

Inclusive, hay dos que datan de la 59 Legislatura, de la ex presidenta de la Comisión de Derechos Humanos 
Rebeca Godínez (PRI), integrante de la Sección Instructora que votó el desafuero de Andrés Manuel López 
Obrador. Durante su sesión del 23 de septiembre, el comité que preside el panista Marcos Pérez Esquer analizó la 
exigencia del pago de infracciones levantadas a legisladores y funcionarios de la Cámara, que no se cubrieron entre 
2006 y 2009, y autorizó una ampliación de 34 mil 333 pesos al gasto para liquidarlas. 
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Se decidió pagarlas, porque resultan incobrables. Es decir, ¿dónde localizamos a quienes tenían que hacerlo y no 
lo hicieron?, dijo el diputado priísta Heliodoro Díaz, integrante del comité. El acuerdo fue pagar y el monto se 
descontará a los grupos parlamentarios, explicó. En el caso de los órganos directivos de la Cámara, los integrantes 
de la mesa directiva cometieron 19 infracciones al reglamento de tránsito capitalino. 

Por grupo parlamentario, el PRD acumuló el mayor número de multas en vehículos asignados a diputados, con 20 
correspondientes a 13 vehículos administrados por el ex director de Recursos Materiales Cristian Valiente. 

Sigue el PAN, con 15; el PRI, con 14; Convergencia, siete, y Nueva Alianza, una. Otras 20 multas corresponden a 
presidentes de igual número de comisiones, entre éstos la panista Adriana Rodríguez Vizcarra, de la de Economía; 
el perredisa Raymundo Cárdenas, de la de Puntos Constitucionales, así como los priístas Jorge Estefan, de 
Hacienda, y Omeheira López, de Derechos Humanos. 

También, siete de ex presidentes de comités, como González Zarur, del de Competitividad (cuatro multas); 
Patricia Flores (PAN), del de Comunicación Social (una); Alfredo Ríos (PRI), del de Investigaciones 
Parlamentarias (dos). 

 

Incluyen además pagos de telefonía celular, computadoras y viajes 

Autorizan rembolsos de seguros médicos y cirugías a diputados 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 15 

La Cámara de Diputados, con un presupuesto este año de 4 mil 943 millones de pesos, continúa siendo fuente de 
subsidios para legisladores, funcionarios y sus colaboradores. 

Desde el Comité de Administración, la Cámara autoriza rembolsos de operaciones en hospitales privados, seguros 
médicos compras de computadoras, viajes y pagos de telefonía celular que quedaron a deber ex legisladores, entre 
otros rubros. 

Críticos de los festejos del Bicentenario, los diputados quieren instaurar su propio monumento en San Lázaro, y 
además autorizaron 1.2 millones de pesos para una medalla a mexicanos de 100 años de edad o más, y 763 mil 
pesos para lonas con las imágenes de los héroes patrios, que colgaron en el frontispicio del Palacio Legislativo. 

Para 2011, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación, la Cámara contará con 5 mil 444.1 millones 
de pesos, monto superior en 500.4 millones al de este año, y de éstos 120 se destinarán a la renovación del tablero 
electrónico de asistencia, que permitirá a los legisladores seguir las sesiones y votar virtualmente desde sus iPad o 
iPhone. 
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Al inicio del segundo año de la 61 Legislatura, el 3 de septiembre pasado, el Comité de Administración –que aún 
presidía el priísta Heliodoro Díaz– tomó dos decisiones sobre los teléfonos celulares que los diputados de la 60 
Legislatura no devolvieron o bien no pagaron sus adeudos con las compañías telefónicas. 

A partir de la definición del artículo 6 de la Norma para la asignación y uso de telefonía convencional y celular, 
respecto de que los equipos serán considerados bienes de consumo, el Comité decidió dar de baja del inventario 
los aparatos que ex diputados se llevaron. Además, argumentó el comité, como señala el acta de esa sesión, los 
teléfonos se consideran desechos peligrosos, por lo que su acumulación representaría para su manejo y desuso un 
costo adicional a la Cámara. 

El mismo día decidió pagar las deudas de seis diputados a compañías telefónicas, por 71 mil 906 pesos. De éstos, 
12 mil 785.22 pesos eran del ex diputado de Nueva Alianza Ariel Castillo Nájera; 24 mil 722.94, del ex diputado del 
PAN Carlos Albergo García González, y 11 mil 113.81 de su compañero de bancada Cruz Pérez Cuéllar. 

Asimismo, 14 mil 69 pesos de la ex diputada Patricia Obdulia Castillo Romero, de Convergencia, y 9 mil 215 pesos 
del ex diputado del PRI Arnoldo Ochoa González, quien fue gobernador interino de Colima tras la muerte del 
gobernador Gustavo Vázquez Montes. 

También en la misma fecha se aprobó pagar 25 mil 5 pesos a directivos del CENDI, debido a que estaban 
incomunicados porque el edificio, inaugurado el año pasado, no contó con una línea telefónica fija de enero a 
septiembre de este año. 

Más aún, se autorizó a la Secretaría General de la Cámara rembolsar al presidente de la Comisión de Gobernación, 
el panista Javier Corral, 36 mil 448.45 pesos causados por la intervención quirúrgica a que fue sometido, pero no 
aclara de qué tipo. 

El 30 de septiembre, el comité –ya bajo la presidencia del panista Marcos Pérez Esquer– avaló la petición del 
secretario técnico de la comisión que preside Corral, Luis Villegas Montes, de cargar al techo presupuestal de esa 
instancia legislativa, una computadora que ya había comprado por 29 mil 999 pesos, aunque se autorizó con la 
condición de que se incluyera en el inventario de la Cámara. 

El rubro de gastos médicos es uno de los que más presionan el presupuesto de la Cámara. 

En su sesión del 6 de octubre, el comité decidió un ajuste por 231 mil 162 pesos al seguro de gastos médicos 
mayores de altos funcionarios, contratado con la firma Metlife. 

Para los diputados, el monto de la prima anual es de 35 millones 927 mil 430 pesos (71 mil 854.96 pesos por cada 
uno), pero el diputado Eric Rubio –quien durante el Mundial de futbol propuso llamar a comparecer al técnico 
Javier Aguirre– optó por contratar su propio seguro. La Cámara le ha devuelto 93 mil 154 pesos. 

En la sesión del 31 de agosto, la última antes del cambio de la mesa directiva, el Comité de Administración votó en 
favor de la solicitud del ex director de Comunicación Social, Juan María Naveja –empleado de Francisco Ramírez 
Acuña–, para destinar un millón 650 mil pesos a la compra de tres camionetas y tres motocicletas, de un 
remanente de equipo para esa área. Una de las Van adquiridas era utilizada por Naveja, quien argumentó al 
Comité que dada su jerarquía no podía transportarse en una camioneta vieja. 
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Regresar a lo autoritario significa pobreza, corrupción y simulación de la libertad 

Endosa Calderón a priístas los lastres que padece el país 

En el festejo por los 10 años de gobiernos federales panistas repasa logros de su administración  

Vuelve con el discurso de que la violencia no es culpa de las autoridades, sino de criminales 

A. URRUTIA Y G. SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 7 

Al encabezar el festejo por su cuarto año de gobierno y una década de que el PAN llegó a Los Pinos, el presidente 
Felipe Calderón manifestó ayer que México no merece quedar varado a la mitad del camino del cambio 
democrático que hemos emprendido y mucho menos la tragedia de regresar a lo antiguo, a lo autoritario y a lo 
irresponsable, pues ello significa pobreza, corrupción, negación o simulación de la libertad y el derecho. 

En el Auditorio Nacional, casi repleto de panistas y empleados federales, arengó: Vamos por más, porque una 
nueva etapa de avances requiere redoblar el peso político de la fuerza de la democracia, la fuerza cívica que fue 
capaz de cambiar el país, la fuerza que hace 10 años venció las resistencias y la defensa del autoritarismo. 

Sin mencionar por su nombre al PRI, responsabilizó a ese partido de todos los males del país, asociándolo a una 
vieja estructura autoritaria que aún ahora se expresa como lastres que impiden avanzar, porque todos vemos esos 
obstáculos de un sinnúmero de intereses creados que se aferran a mantener sus privilegios. 

El discurso de Calderón fue virtualmente un segundo informe de su cuarto año de gobierno y un corte de caja de 
10 años de administraciones panistas, en el cual no cupo la autocrítica, pero sí los tintes futuristas con miras a la 
elección presidencial de 2012. 

Van por más 

Vamos por más, porque nuestra obra no ha concluido. Preparémonos para durar y trabajar duro, señaló el 
mandatario, quien recordó el lema de su partido al destacar que los ideales de la democracia habrán de guiarnos 
en esta nueva etapa y habremos de triunfar porque somos más los mexicanos que queremos una patria justa, 
ordenada y generosa. 

En su mensaje sólo reconoció el déficit en materia de seguridad, aunque de inmediato imputó su origen al viejo 
régimen, el cual dejó crecer el crimen por irresponsabilidad, tolerancia o franca complicidad. En el ámbito local 
dejó entrever que todavía hoy se favorecen elementos de opacidad, complicidad e impunidad. Incluso comentó 
que los lugares donde hay más violencia es donde imperan esos factores. 
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Por esa realidad, destacó que el gobierno federal reforzará su presencia en entidades como Tamaulipas, Nuevo 
León, Chihuahua y Michoacán –todos gobernados por la oposición–, para ayudar a los ciudadanos ante los 
elevados niveles de violencia. 

Resaltó que el compromiso del gobierno federal de combatir el crimen organizado es indeclinable e irrenunciable, 
y ratificó que luchará por reconstruir las instituciones de seguridad para enfrentar con firmeza a los enemigos de 
México, lo que le valió el más prolongado aplauso de la concurrencia, la cual se puso de pie. 

Felipe Calderón rechazó las versiones sesgadas, de buena o mala fe, de que el gobierno es el responsable de que se 
haya desatado la violencia en el país. Al contrario, fue esa violencia y la impunidad lo que exigió la acción del 
gobierno, por lo que no debemos olvidar una verdad elemental: la violencia es culpa de los criminales, no es culpa 
del gobierno, que tuvo el valor de combatirlos. 

El Presidente dijo que los grandes árboles no caen de un hachazo. Árboles viejos, con raíces añosas, bien 
penetradas, como las de la delincuencia, requieren muchos hachazos, y mientras más mexicanos apoyemos la 
lucha contra la criminalidad serán más hachazos y más rápido caerá el árbol podrido de la corrupción y la 
violencia en nuestro país. 

Al cumplirse una década de los gobiernos humanistas del PAN, siempre contrastados con el autoritarismo del 
viejo régimen, el jefe del Ejecutivo presentó un decálogo de logros en salud, vivienda, economía, lucha contra la 
pobreza, medio ambiente, infraestructura, educación y democracia. Todo enfatizando la pesada herencia de otras 
administraciones. 

Sólo una vez aludió al ex presidente Vicente Fox, ausente en el festejo, y reivindicó a connotados panistas, entre 
ellos Carlos Castillo Peraza, Manuel Clou-thier, Manuel Gómez Morín y Luis H. Álvarez. 

Acompañado en el presídium por beneficiarios de programas sociales, mientras en las butacas lo escuchaban 
miembros de su gabinete, gobernadores y el dirigente del blanquiazul, César Nava, el mandatario aseguró que 
nunca como antes se ha invertido en salud, educación, vivienda e infraestructura. 

Entre los contrastes que presentó, mencionó que la crisis económica de 1995 –provocada por errores del propio 
gobierno– implicó un aumento de 100 por ciento en las tasas de interés, la reducción de 10 por ciento de los 
empleos y la pérdida del patrimonio de las familias. Durante los años 80 la inflación alcanzó 15 mil por ciento, y en 
los 90, 400 por ciento, apuntó. 

Calderón dijo que durante su administración la crisis que llegó del exterior, producto de un colapso mundial sin 
precedente, provocó la pérdida de sólo dos de cada 100 empleos, los cuales ya se recuperaron. En tanto, la 
inflación en la década de gobierno federales panistas fue de 4.3 por ciento y las reservas del Banco de México han 
alcanzado un máximo histórico de 110 mil millones de dólares. 

Según el Presidente, la pobreza extrema se ha reducido 25 por ciento, los créditos para vivienda otorgados en esta 
administración equivalen a todos los dados en los pasados 20 años, la cobertura en salud se duplicó en una década 
y la estabilidad económica ha permitido recuperar el crédito. 
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Sólo las balas de la guerra empañan el discurso alegre 

El soundtrack de Calderón suena igualito: un país de ensueño 
ARTURO CANO 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 10 

La llegada del PAN al poder ha regalado a México la consolidación de la democracia, la década de la salud, el 
sexenio de la infraestructura y, por el tono del discurso de Felipe Calderón, está por obsequiarle un tercer mandato 
presidencial. 

Vamos por más, mexicanos. Porque México no merece quedar varado a la mitad del camino del cambio 
democrático que hemos emprendido y mucho menos la tragedia de regresar a lo antiguo, a lo autoritario, a lo 
irresponsable, afirma el Presidente en un acto realizado en el Auditorio Nacional, convocado por su partido pero 
presentado como el encuentro ciudadano con motivo de su cuarto año de gobierno. 

La hora de los acuerdos, de la convocatoria para realizar las reformas siempre indispensables para el país, ha 
terminado. Al comenzar el último tercio de su mandato, Calderón Hinojosa dibuja un país de ensueño, apenas 
empañado por las balas de una guerra que es responsabilidad única y exclusiva de los violentos, de la delincuencia 
organizada. 

En el escenario del Auditorio Nacional, un centenar de beneficiarios de programas sociales del gobierno la hace de 
escenografía para el Presidente. Los invitados son gobernadores, diputados, funcionarios de todos los rangos y 
panistas de infantería. Un público a modo que celebra con aplausos y a ratos ovaciona los logros de 10 años de 
gobiernos humanistas, que palmea por las carreteras y las becas, por las reservas internacionales y las clínicas, 
pero que sobre todo festeja la bravura de su líder. 

¡Duro, duro, duro!, toman prestada los panistas la consigna sindical para alentar la guerra de los 30 mil muertos. 
Una guerra que para Calderón no es sino herencia: El crimen encontró campo fértil en lo que era el corazón del 
viejo sistema. En la complicidad, en la impunidad, en la corrupción, en la opacidad. 

“¡Falta El Chapo!” 

Calderón está en el segmento más aplaudido de su discurso, el noveno de los 10 grandes cambios, de las 10 
grandes realidades que presume, como el aporte singular de su partido al país, la lanzadera de su nueva campaña 
electoral hacia 2012. El tema es, naturalmente, la guerra contra la delincuencia organizada. Si todo el largo 
discurso, de casi hora y media, recibe cuatro decenas de aplausos, la guerra se lleva más de una decena, incluidas 
dos ovaciones de pie. Como en otros discursos presidenciales, los capos son protagonistas de la historia de México, 
que invoca para probar la eficacia de sus acciones: El Mochomo, Coronel, El Grande, La Barbie, Tony Tormenta. 
Y el auditorio ruge. ¡Y vamos por más!, gritan por ahí. “¡Falta El Chapo!”, completa un panista mexiquense, más 
para apoyar a su equipo que para hacer una crítica desde gayola. 
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Ni siquiera la lista de los padres de la actual democracia mexicana merece similar desbordamiento del público. 
Porque, poco antes, Calderón habla de las generaciones de mexicanos que en una lucha de décadas lograron que el 
país arribara a la democracia. Y suelta su lista: Francisco I. Madero, José Vasconcelos, Manuel Gómez Morín, Luis 
Álvarez, Manuel Clouthier y Carlos Castillo Peraza. ¿Y Vicente Fox?, se preguntan en los pasillos del auditorio. 

Los brincos de Calderón 

Antes de la llegada de Calderón, un par de conductores socarrones animan la reunión. Hacen desfilar por el 
micrófono a varios de los beneficiarios de diversos programas del gobierno: un joven que gracias a una beca hizo 
una tesis premiada, una niña que libró el cáncer gracias al Seguro Popular, una señora que venció el alcoholismo y 
aprendió a leer, una empresaria poblana de “snacks saludables”. ¿Un cambio de terreno en las prioridades del 
gobierno? ¿En el último trecho Calderón se vuelve Salinas y convierte en bandera principal su política social? Los 
más puntillosos ven ahí abajo, en el centenar de mexicanos beneficiados, a los representantes de las redes que el 
PAN ha tejido desde el gobierno federal para la siguiente lid electoral. En las representantes de las 9 mil 
guarderías creadas por este gobierno a precios de regalo, por ejemplo. O en el subidón de 2.5 a 6.5 millones en las 
familias beneficiarias de Oportunidades. 

Como demora el inicio oficial del acto, los conductores ordenan a los asistentes ponerse de pie y hacer ejercicio, 
saludar al de al lado, darse abrazos y masajitos, para evitar que alguien esté dormido, dicen, a la hora del discurso. 
En las pantallas desfilan los rostros de los gobernadores del PAN, de Ernesto Ruffo a los más recientes. Las caras 
de Luis Reynoso y Sergio Estrada Cajigal, los dos que han dejado de ser panistas, provocan abucheos. 

El desaguisado es rápidamente resuelto con la aparición de un jovencísimo Felipe Calderón en un largo video que 
se remonta a sus orígenes de dirigente juvenil y se solaza en la campaña por la Presidencia. El público disfruta, 
sobre todo, las frases elegidas para la ocasión: Con estas manos limpias voy a entrar a la Presidencia de la 
República; Mientras más altas me pongan las trancas, más alto pego el brinco y me las salto; Soy un todoterreno, 
soy un 4x4; No te revientes reata, que es el último jalón. 

Renovado jefe de campaña de su partido, Felipe Calderón elige también la siguiente frase para celebrar sus cuatro 
años en el poder: Ya llegamos a echarle a perder su fiestecita a los tabasqueños. 

Fox y los grandes árboles 

Vicente Fox merece una mención, apenas de pasadita. 

Lo importante para Calderón es informar al país que hoy, pese a los malintencionados, todos vivimos mejor. 

Las 10 grandes realidades lo dicen todo. Una, la primera que destaca Calderón, es la década de la salud, obsequio 
panista para 93 millones de mexicanos, aunque nada se diga de la calidad de la atención. La segunda, la cobertura 
universal en educación básica (que algún despistado creía ya conseguida años atrás), con más becas que nunca. Y 
no para Calderón, cuelgue y cuelgue estrellitas a su gobierno: menos pobreza, más vivienda popular que nunca y 
sin corrupción, recuperación del salario y, claro, más carreteras que nunca gracias al sexenio de la infraestructura. 
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Muchos datos que receta Calderón no resisten ya no se diga la crítica de sus adversarios, sino ni siquiera el cotejo 
con las cifras que proporcionan las dependencias encabezadas por sus subordinados (se ha reducido la 
desnutrición infantil, dice, por ejemplo). La danza de cifras no entusiasma a los 10 mil panistas como la 
beligerancia del capítulo antinarco. “Los grandes árboles, amigos, no caen de un hachazo. 

Árboles viejos, con raíces añosas, bien penetradas, como las de la delincuencia, requieren muchos hachazos. No es 
la primera vez que el leñador Calderón avisa que él no completará la tarea. Ni tampoco la primera que advierte que 
quien no esté con su estrategia está en su contra y pide soplones: Mientras más mexicanos estemos de este lado, 
denunciando, avisándole al Ejército, avisándole a la policía, serán más hachazos. Hace tiempo que el soundtrack 
sexenal suena igualito: Dije que costaría dinero, que tomaría tiempo y, por desgracia, como ha ocurrido, vidas 
humanas, de policías, de soldados y de marinos que todos los días, día y noche, están luchando, verdaderos héroes 
contemporáneos. 

Para las víctimas inocentes no hay ni una línea. 

 

La política antipopular y entreguista lleva 27 años, no sólo 10, señala en Michoacán 

Inmoral, que Calderón pretenda dejar a su hermana como 
gobernadora: AMLO 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 17 

Morelia, Mich., 12 de noviembre. Andrés Manuel López Obrador consideró una inmoralidad que Felipe Calderón 
busque dejar a su hermana Luisa María como gobernadora de Michoacán, tal como también quieren hacer con un 
hermano y un cuñado los mandatarios priístas de Coahuila y Nayarit, Humberto Moreira y Ney González, 
respectivamente. A todos ellos les recordó que vivimos en una República, no en una monarquía, y también insistió 
en que de concretarse la alianza electoral en el estado de México entre los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD), solicitará licencia a este último mientras dure el contubernio, a fin de apoyar al 
candidato que surja del movimiento ciudadano. 

Antes de sesionar con los comités michoacanos del gobierno legítimo en el Centro de Convenciones de Morelia, 
López Obrador dijo que no aceptará el pacto que se busca en el estado de México, aunque los dirigentes del PRD lo 
promuevan, seguramente por los compromisos que tienen con Calderón. Su alianza, definió, será con el pueblo y 
los ciudadanos sin militancia, alrededor del Partido del Trabajo y Convergencia. Dijo ver con buenos ojos el arribo 
a la dirigencia nacional perredista del ex gobernador de Michoacán Lázaro Cárdenas Batel, quien haría un buen 
papel, pues el cardenismo histórico nunca buscaría unirse al PAN, además de que se volvería a los orígenes y se 
reorientaría el rumbo para que el PRD no sea el partido palero y colaboracionista en que lo convirtieron los 
actuales líderes. 
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Acompañado de la dirigente perredista estatal, Fabiola Alanís, aclaró que no participará en el juego de si Jesús 
Ortega debe ser expulsado de la presidencia del PRD, porque la lucha es contra la mafia del poder, y apoyó la 
propuesta del gobernador de Michoacán, Leonel Godoy, de reunir a los principales líderes del partido para sentar 
su reconstrucción y ponerlo al servicio del pueblo sin que por ningún motivo haya alianzas con la derecha. Estimó 
que la llegada del PAN a la Presidencia de la República dio continuidad al pillaje de la era priísta iniciado en 1983 
y profundizado en el gobierno de Carlos Salinas, de modo que la política antipopular y entreguista que produjo la 
tragedia nacional ya lleva 27 años, no sólo 10. 

 
Contra el Establishment 
Nuevos retos para los medios tradicionales 
DAVID BROOKS, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 5 

Nueva York, 28 de noviembre. La labor de Wikileaks y el uso de las nuevas herramientas cibernéticas no sólo 
provocan temblores entre los militares y diplomáticos, sino también implican un enorme cambio para los medios 
de comunicación tradicionales. Al ofrecer acceso universal a documentos privados o clasificados, de repente los 
medios pierden su monopolio de ser los únicos árbitros sobre cómo manejar información oficial. En esta ocasión, 
cinco medios seleccionados por Wikileaks recibieron parte del paquete de decenas de miles de documentos 
oficiales clasificados, pero con el entendimiento de que todos los documentos se harían disponibles a toda persona 
con acceso a Internet en el mundo. 

Para los medios, esto provocó un debate sobre el manejo del material, sobre todo la tensión entre la 
responsabilidad de informar al público y la presión gubernamental sobre las posibles consecuencias severas de 
divulgar la información. Algunos medios explicaron a sus lectores que habían decidido tachar algunos nombres y 
segmentos para evitar identificar individuos y organizaciones que podrían sufrir consecuencias al ser revelados. 

The New York Times informó que intentó excluir información que podría poner en riesgo a informantes 
“confidenciales” del gobierno estadunidense o afectar la “seguridad nacional”. Incluso, indicó que después de 
editar los documentos envió los que pensaba publicar al gobierno de Barack Obama para que cuestionara 
información que podría dañar el interés nacional, y el periódico aceptó algunas sugerencias de omitir algunas 
partes, pero no todas. 

Otros de los cinco medios también informaron que habían tachado algunos nombres. Pero ahora, con Wikileaks y 
otros sitios, ellos ya no controlan qué debe ver el público, y eso cambia la relación de los medios tanto con los 
gobiernos como con su público. 
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Se condicionó la entrega de pies de casa a la contratación de créditos a tasa anual de 15.5% 

Desviaron a caja de ahorro recursos federales para vivienda en 
Querétaro 

La mitad de las propiedades están abandonadas, mientras la cartera vencida sigue en aumento 

Deudas hasta de $200 mil por construcciones que costarían $92 mil 

El gobierno se deslinda 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 37 

Querétaro, Qro., 28 de noviembre. El Instituto de Vivienda del Estado de Querétaro (Iveqro) depositó en la Caja 
Popular Apaseo El Alto, o Caja Alianza, los recursos del programa federal Tu Casa, destinado a subsidiar la 
adquisición de vivienda para personas de escasos recursos. Sin embargo, el apoyo nunca llegó a los beneficiarios: 
habitantes de las colonias Libertadores y Fundadores tuvieron que contratar créditos de esa empresa como 
requisito para obtener pies de casa. A la fecha la cartera vencida asciende a 17 millones de pesos, con una tasa de 
interés anual de 15.50 por ciento, mientras la de intereses moratorios llega a 42.50 por ciento. 

Las 396 casas de la colonia Libertadores, en el municipio de El Marqués, se edificaron entre 2006 y 2007, durante 
la administración del entonces gobernador panista Francisco Garrido Patrón. Sólo 75 se construyeron con varillas 
de cemento y concreto, y las 321 restantes con paneles de cloruro de polivinilo (PVC) rellenos de concreto. 

La mitad de las casas de Libertadores están abandonadas, la mayoría por morosidad y por defectos estructurales. 

La Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) detectó en 2007 diversas irregularidades en la 
administración de los fondos federales para la adquisición de las viviendas, así como fallas en la construcción de 
pies de casa en Libertadores, sin que a la fecha exista un probable responsable. 

Faltantes sin aclarar 

La cuenta pública del primer semestre de 2008 indica que el 18 de agosto de 2006, el Iveqro y la Caja Popular 
Apaseo El Alto ,firmaron un convenio de colaboración de “apoyo financiero”. 

Entre las observaciones de la ESFE destaca que la caja popular no reconoció una cuenta por pagar al gobierno del 
estado por cinco millones de pesos, y tampoco una diferencia de 946 mil pesos en contra lo manifestado en la 
confirmación de saldos de deudor. 
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En la cuenta pública del Iveqro correspondiente al segundo semestre de 2007 ese organismo omitió presentar a la 
ESFE la lista de personas pendientes de recibir el beneficio federal del programa Tu Casa 2006, cuyos recursos se 
encontraban depositados en Caja Alianzas. 

La cuenta pública del segundo semestre de 2008 indica que la caja popular y el gobierno del estado no entregaron 
el subsidio federal del programa Tu Casa 2006 a 34 beneficiarios. El monto asciende a un millón 122 mil pesos, los 
cuales eran administrados por la empresa crediticia. 

Aseguraron que un requisito que el Iveqro impuso a los beneficiarios del “programa social” para obtener pies de 
casa fue solicitar créditos a la caja popular, la cual les pidió datos de tres personas para obtener referencias. Tres 
años después, la caja las registró como avales y ya embargó a 25 personas. 

La presidenta de los colonos de Libertadores, María Guadalupe Franco Ordaz, dijo en entrevista que 
originalmente las casas costarían en promedio 92 mil pesos, de los cuales 50 mil provendrían del gobierno federal, 
33 mil del gobierno estatal y 12 mil del beneficiario, vía financiamiento mediante la caja popular. 

Sin embargo, en los documentos de entrega y recepción se detectó que el gobierno federal aportó 33 mil pesos; el 
estatal, 10 mil, y que se cobraron a los beneficiarios 50 mil pesos, cifra que se convirtió en deudas de 75 mil a 80 
mil pesos, pues la caja popular también les prestó en promedio 10 mil pesos de “apoyo social” y 15 mil para el pago 
de escrituras. 

Así, las mensualidades de 690 pesos que iba a pagar cada persona por el crédito se dispararon a más de mil 200 
pesos. Actualmente los beneficiarios de Libertadores deben hasta 200 mil pesos; además, personas que también 
obtuvieron un préstamo fueron avales o referencias de otros colonos. 

Los afectados piden que el gobierno estatal adquiera la cartera vencida y los integre a un programa social como el 
que iba a ser la colonia Libertadores. 

El director del Instituto de Vivienda del Estado de Querétaro (hoy IVEQ), Roberto Gaitán Spamer, indicó que no 
corresponde al gobierno estatal asumir deudas de particulares, pero buscará “coadyuvar” para que la caja tenga 
“voluntad” de restructurar los créditos. 

Irregularidades en las obras 

Según la cuenta pública del primer semestre de 2007, el Iveqro adjudicó la obra a la empresa Royal Building 
Systems porque supuestamente se requerían “experiencia y materiales, equipos o técnicas especiales” no 
disponibles en Querétaro. Sin embargo, los trabajos estuvieron a cargo de las empresas Constructora y Edificadora 
RU, y Novicasa, las cuales dejaron descargas de drenaje a cielo abierto en terrenos aledaños a las viviendas. 

Roberto Gaitán confirmó que las 321 casas construidas con PVC tienen fallas estructurales porque se mezclaron 
materiales no “compatibles”, y tienen filtraciones de agua y viento que serán reparadas por el IVEQ. La colonia 
Fundadores, ubicada en el municipio de San Juan del Río, donde se edificaron 345 casas, presenta los mismos 
problemas: separaciones y deterioro de paneles, muros y cubiertas. Las casas de Fundadores fueron edificadas por 
la empresa Intempo Sistemas Constructivos. 
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Exigen juicio político contra Ulises Ruiz 
OCTAVIO VÉLEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 39 

Oaxaca, Oax. El presidente de la organización no gubernamental Protectorado Mexicano para los Derechos 
Humanos, Jesús Alfredo López García, presentó en el Congreso local una demanda de juicio político contra del 
gobernador Ulises Ruiz Ortiz. López García informó que en la querella se atribuye al mandatario responsabilidad 
por más de 25 asesinatos, privación ilegal de la libertad de más de 400 personas, así como tortura, desaparición 
forzada y detenciones arbitrarias perpetradas por la Policía Federal y corporaciones estatales desde 2006. 

 

No habrá sorpresas, sólo un ajuste por la inflación, asegura el jefe de Gobierno 

Descarta Ebrard alza de tarifas y nuevos gravámenes para 2011 

Mañana entrega a la Asamblea Legislativa el paquete económico 

Considera tres decisiones estratégicas de su administración 

El Metro se mantendrá como el transporte más barato, dice 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 40 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal (GDF), Marcelo Ebrard, aseguró ayer que en el paquete económico de esta 
ciudad para 2011 no habrá sorpresas. Entrevistado luego de asistir al informe de actividades del diputado 
perredista Carlos Augusto Morales, el mandatario local descartó que pudiera haber cualquier alza de tarifas o 
nuevos impuestos. Precisó que mañana entregará a la Asamblea Legislativa el Presupuesto de Egresos, la Ley de 
Ingresos y el Código Financiero. Lo único que habrá, dijo, es un ajuste por la inflación, “nada más”. 

Detalló que en el paquete económico del GDF quedaron plasmadas las tres principales decisiones estratégicas de 
su gobierno: la primera, “mantener todo el programa social, que incluye servicios de salud y medicamentos 
gratuitos; mantener el Metro como el sistema de transporte más barato del mundo, y todo lo que tiene que ver con 
subsidios de diferente tipo. “La segunda –dijo–, terminar la obra pública en curso, como la línea 12 del Metro y la 
infraestructura hidráulica, que en este caso incluye la reparación del Emisor Central, terminar el Interceptor 
Oriente y avanzar en el Interceptor Poniente; además, garantizar el abasto de agua.” 

Remarcó que la tercera línea estratégica de su gestión es consolidar el programa de seguridad pública, sobre todo 
instalar las 8 mil cámaras de videovigilancia, de las cuales se tienen ya casi 6 mil, además de que se invertirá en el 
rescate de los espacios públicos, como se hizo con el Monumento a la Revolución. 
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Respecto de esto, dijo: “Como ustedes saben, no nos dieron ni un cinco para el Zócalo, para la Basílica ni para 
monumentos nacionales o las principales plazas. Entonces, lo vamos a tener que hacer como podamos, con lo que 
tengamos, y eso es lo que estamos proponiendo”. Con relación a las delegaciones políticas, dijo que en ese rubro 
“hemos hecho un esfuerzo grande para tratar de que siempre suba el presupuesto delegacional, por lo que 
trataremos a las delegaciones igual que al sector central. Al respecto, dijo que éste también está presentando una 
propuesta muy conservadora en función de la realidad que vivimos”. 

–En el caso del Metro, ¿se mantendrá en tres presos? 

–No estamos considerando ningún cambio en la tarifa del Metro. 

–¿Nuevos impuestos? 

–No. 

Ebrard detalló que el próximo año el esfuerzo presupuestal del GDF se enfocará en los programas sociales. Detalló 
que si el gobierno federal no le quiere dar más dinero a la ciudad, pues “desde aquí les decimos: ‘no le hace’, con lo 
que tengamos vamos a sacar adelante todos los programas que tenemos. Todos, no vamos a bajar ni uno”. 

 

Viven 4 millones en los límites de DF y Edomex 
RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 29 de noviembre de 2010, p. 41 

En las zonas limítrofes del Distrito Federal con municipios del estado de México viven cerca de 4 millones de 
personas, estimó el presidente de la Comisión de Desarrollo Metropolitano de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF), Carlos Augusto Morales, quien consideró que ello ha ocasionado una severa problemática como, 
por ejemplo, en la dotación de servicios. Comentó que resolver esa situación implicaría “un dineral” de recursos 
públicos, y detalló que tan sólo para atender el caso del agua en esos lugares se necesitarían 31 mil millones de 
pesos de inversión sostenida durante cinco años, según proyecciones de la Comisión Nacional del Agua, “y todavía 
faltarían los temas de seguridad, vivienda, residuos sólidos, entre otros”. 

El legislador perredista adelantó que se trabaja ya en un paquete de reformas con enfoque metropolitano, en las 
cuales se prevé la creación de instituciones especializadas en la materia. Morales fue entrevistado ayer luego de 
rendir su primer informe de actividades con la presencia del jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, funcionarios, 
legisladores y un numeroso contingente de iztapalapenses, reunidos en el parque Cuitláhuac. Dijo que después de 
13 años de gobiernos perredistas se ha logrado restaurar el tejido social y elaborar un marco legal que garantice 
todos los derechos de los habitantes del Distrito Federal, y esa tarea –dijo– “no ha sido fácil”. 
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Astillero 

Felipe habla de tragedias 

Se casa estrella de Televisa 

Reconocimiento de ME a FC 

Ulises, con vía política libre 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Jugando a condicionar el futuro, Calderón se reafirma en la presidencia (del comité nacional panista, desde luego) 
al establecer como lema de campaña electoral el frankesteinismo blanquiazul de la década reciente: Vamos 
(México) por más (de lo mismo). Felipe decidido a cerrar el paso al PRI, haiga de ser como haiga de ser, al grado 
de virtualmente declarar que el retorno del partido de tres colores al poder sería un peligro para México. 

El precarista que ocupa Los Pinos hace un repaso alegre de diez años de administración derechista, aunque el 
personaje inaugurador de esa era, Vicente Fox, se abstiene o lo abstienen de asistir al festejo en el que, por lo 
demás, su indolencia o entendimiento con el narcotráfico sería puesto de relieve en las críticas generales al pasado 
que hizo el presunto triunfador del presente. Perlas felipistas a las que ya se va acostumbrando el respetable: ... la 
violencia, la violencia es culpa de los criminales, es culpa de los violentos; la violencia no es culpa del gobierno, 
que tuvo el valor de combatir a esos criminales y a esos violentos. 

Optimismo transexenal de quien reconoce que en muchos ciudadanos existe incertidumbre, existe desaliento y 
pesar, pero a quienes promete que sí se podrá recuperar la seguridad pública, aunque el proceso sea largo y 
doloroso (obviamente, más allá del 2012 que políticamente está encima), pues, oh sí, ¡mexicanos!: vamos por más 
seguridad en nuestro país. Paraíso prometido con dedicatoria negativa al priísmo que ya se hace de regreso a 
Palacio Nacional, lo que, a juicio del continuista Felipe, sería la tragedia de regresar a lo antiguo, a lo autoritario, a 
lo irresponsable, lo cual México no se lo merece, porque eso significa pobreza, significa corrupción, significa 
negación o simulación de la libertad y del derecho. 

Un día antes de que el mesías del Auditorio Nacional declamara su decálogo de presuntos logros decenales, el 
máximo representante actual de esa tragedia, según San Felipe, daba la nota electoral del año: rodaje en Toluca de 
la boda de coyuntura que las pantallas, las revistas del corazón y las crónicas políticas habrán de añadir al catálogo 
de razones de farándula por las cuales el sobrino de Arturo Montiel debe ser el siguiente ocupante de la silla 
embrujada del poder mexicano.  

La estrella de Televisa que se casó fue, desde luego, el político y no la actriz, en una ceremonia cuyo supuesto bono 
democrático sucedió cuando la contrayente lanzó el ramo a los centenares de revisadas personas que en las afueras 
del templo esperaban el instante de júbilo en que vieran pasar a la pareja real. Primera dama en el tablero del 
ajedrez mediático en que, obviamente, el importante, al que se defiende, es al rey. 
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Alfil con aspiraciones de ser candidato de unidad perreánica en 2012, Marcelo Ebrard se permitió extender un 
sincero reconocimiento a Felipe Calderón. No a su origen electoral, pues el jefe del gobierno capitalino sigue 
jugando a no tomarse una fotografía con el panista michoacano, pero sí a su ejercicio gubernamental, a su valentía 
al enfrentar los problemas de la delincuencia organizada, a no darle la vuelta a las cosas. Ciertas palabras dicen 
más que una fotografía, sería la paráfrasis de la frase famosa que encomia la fuerza argumental de lo gráfico: 
Ebrard pide que no se juzgue a Calderón con mezquindad y se le reconozca lo hecho hasta ahora (¿su campaña 
bélica de 30 mil muertos?). Todo sea por una eventual alianza PRD-PAN que sería la coronación de la estrategia 
camachista actual. 

En Oaxaca, mientras tanto, el tiempo de Ulises Ruiz acaba (y no), al tomar Gabino Cué el poder este miércoles, en 
un proceso con tal tufo a negociación que este astillador dijo el pasado viernes, en un encuentro con periodistas 
que organizó Cuauhtémoc Blas López para conmemorar un aniversario más de la revista En marcha, que si de 
verdad se busca una transición política en esa entidad, y no sólo una alternancia de siglas, el mandatario entrante 
debe llevar a instancias judiciales al saliente, acusado históricamente de crímenes y corrupción (la nota 
http://bit.ly/gkYQyN en el diario Noticias de Oaxaca). 

Ulises Ruiz, sin embargo, está seguro de que tiene el camino libre para continuar su carrera política, con auditorías 
hechas, exoneraciones judiciales, inviabilidad de un nuevo juicio político y una lista de logros durante su gobierno 
que considera están a prueba de los jaloneos propios del cambio de gobierno. No irá a la ceremonia de transmisión 
de mando para no dar pie a provocaciones, sobre todo de diputados opositores al PRI sobre los cuales no tiene 
control Gabino Cué. Asegura que no dará nuevas concesiones de transporte ni notarías, en golpes de fin de 
sexenio, y precisa que no hará nada contra la nueva administración, más que defenderse si es atacado. Pero él está 
listo para ir a trabajar por el PRI en la franja colindante de Oaxaca con el estado de Guerrero, en razón de los 
comicios de esta entidad, y luego en Baja California Sur. Cuando haya cambio en la presidencia nacional del PRI 
podría recibir nuevas encomiendas partidistas. Y deja en el reino de los enigmas el sentido exacto de la frase nos 
veremos pronto que incluyó en su propaganda de despedida. 

Astillas 

Santiago Creel va por su segundo aire (o hace como que va), mientras a Manuel Espino se le acaba el gas, pues en 
el PAN se ha cumplido la orden pinolera de expulsarlo... El gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, al 
presentar su último informe, insistió en que debe aclararse el asesinato de quien iba enfilado a ser su sucesor, 
Rodolfo Torre Cantú, asunto que pareciera destinado al olvido... El caso de la presunta liberación de Diego FdeC 
dio este fin de semana materia para sesudos análisis en escuelas de periodismo y de ciencias de la comunicación...  

Y, mientras la reunión de Cancún pasa al archivo de las conferencias internacionales de poca o nula trascendencia, 
¡hasta mañana, viendo cuánto tiempo dura y con qué eficacia se realiza el combate brasileño a los 
narcotraficantes! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Problemas nacionales, graves 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El estado que guarda la nación no es satisfactorio. En los recientes años se han agravado muchos problemas 
nacionales y se han creado otros. La vida cotidiana de la gente transcurre entre la aflicción, el desaliento y la 
incertidumbre, dice un documento de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados. 

Los problemas que se viven en todos los estratos de la sociedad no son atribuibles a la fatalidad; se deben 
principalmente a una gestión poco eficiente, honesta y transparente de los responsables de las instituciones, 
agrega el documento de la bancada del PRI, encabezada por Francisco Rojas Gutiérrez, al analizar la actuación de 
los dos gobiernos federales del PAN. 

La cosecha  

En gira de trabajo por Oaxaca, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, aseguró que en 2011 esa 
entidad recibirá el presupuesto más alto de su historia, el cual será destinado principalmente a rubros 
fundamentales como desarrollo social, turismo y comunicación. Además, manifestó su respaldo a las acciones de 
Ulises Ruiz durante su sexenio y descartó malos manejos... 

Gracias a que estrechamos la colaboración y la corresponsabilidad con la sociedad y los tres órdenes de gobierno 
crecimos, nos recuperamos y perfilamos al estado hacia un nuevo escenario de prosperidad, de tal forma que estos 
han sido seis años de cumplir compromisos, de modernizar a Tamaulipas para el corto y el largo plazos y de 
colocar siempre, por encima de cualquier interés, el interés superior del estado, dijo el gobernador de la entidad, 
Eugenio Hernández Flores, en su último informe, al rechazar la pretensión de quienes quieren censurar la 
situación local sólo en razón de la violencia desatada por el narcotráfico, tema en el cual las autoridades estatales 
prácticamente no tienen atribuciones… 

En el PRI vamos por todo, aseguró la presidenta del tricolor, Paredes, al tomar protesta al candidato a gobernador 
de Baja California Sur, Ricardo Barroso Agramont, acto en el cual afirmó que su partido obtendrá el triunfo 
electoral en esa entidad y recuperará la Presidencia de la República en 2012… 

La alternancia política en el estado de México no ha dado resultados positivos en el ejercicio del poder, por lo que 
es urgente y necesario fomentar, promover una cultura cívica entre la ciudadanía para transformar los gobiernos, 
concluyó el foro ciudadano del Centro Cívico de Tlalnepantla, organización encabezada por el ex candidato del 
PAN al gobierno del estado de México Rubén Mendoza Ayala, ahora distanciado del blanquiazul, quien propuso 
promover un cambio político estructural para que los partidos entiendan que no pueden imponer candidatos… 

No obstante que se da como un hecho su expulsión del PAN, circula el rumor de que el ex presidente de ese 
instituto político Manuel Espino trata de utilizar sus relaciones para lograr que el próximo dirigente sea el senador 
Gustavo Enrique Madero… 
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México SA 

Jelipe y sus borregos 

Qué envidia de país 

Tragedia, que repita 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Estaba el inquilino de Los Pinos loco de contento, rodeado de sus 10 mil burócratas en el Auditorio Nacional y 
duro que te dale con sus grandes logros, en particular, y los derivados de una década panista en el gobierno 
federal, en general, cuando alguien le dijo al oído: “ya párale, Jelipe, no seas güey, que las ácidas críticas que haces 
al ‘régimen del pasado’ en realidad parece un ejercicio autocrítico de tu arrasador paso y el de Vicente por la 
residencia oficial… ¿Cómo está eso de que ‘el México viejo nunca debe volver’, cuando en realidad nunca se ha 
ido?; por el contrario, tú y el Chente no han hecho otra cosa que reivindicarlo, sobre todo en aquello que dices de 
ineficiencia, complicidad, corrupción, impunidad y opacidad. ¡Sensatez, Jelipe, sensatez!” 

Pero como el cuentacuentos de Los Pinos de eso no sabe ni le importa, aceleró y se siguió de boca, al más puro 
estilo foxista, hable que te hable de lo bien que ha hecho las cosas, de su exitoso gobierno y de los incalculables 
beneficios para los mexicanos, mientras la somnolienta borregada que le reunieron en el Auditorio Nacional (a 
costillas del erario, desde luego) intentaba desquitar la torta y el chesco garantizados como parte del acarreo, viva 
muestra del México viejo que nunca debe volver. 

Felipe Calderón encabezó ayer uno de esos pomposos actos a modo que le fascinan (nadie lo cuestiona, nadie lo 
interpela, nadie pone en duda sus dichos y sus cifras) denominado Encuentro ciudadano con motivo del cuarto 
año de gobierno (lo ciudadano en realidad, no fue otra cosa que el acarreo de 10 mil burócratas cómodamente 
instalados en el Auditorio Nacional), donde, de acuerdo con el boletín de Los Pinos, realizó una crónica del 
recuento de 10 grandes cambios de los gobiernos democráticos, de 2000 a 2010, que hoy permite a los mexicanos 
vivir mejor. Ellos son: la salud, educación, Desarrollo Social, Reducción de la Pobreza, Igualdad de Oportunidades, 
Infraestructura, Economía, Medio Ambiente, Seguridad Pública y Democracia (así, con mayúsculas). 

Producto de su idílico cuan inagotable inventario de éxitos, logros y visión de futuro, el inquilino de Los Pinos 
aseguró que (se respeta sintaxis): de 2000 a 2010 será recordado en la historia por ser la década de la salud y de 
los gobiernos humanistas que crearon el Seguro Popular. Craso error: los gobiernos panistas instalados en Los 
Pinos durante ese periodo en realidad serán recordados históricamente por ser los causantes de una segunda 
década perdida para los mexicanos (galardón que compartirán con las administraciones tecnocrático-priístas de 
los años 80, es decir, del México viejo que nunca debe volver). En los hechos, serán recordados por registrar el 
peor comportamiento económico en los últimos 30 años, el incremento de la pobreza, el mayor desempleo, la 
mayor expulsión de mano de obra, el decreciente bienestar social, el mayor número de muertos asociados a la 
psicótica actitud calderonista de combatir la inseguridad pública con mayor inseguridad pública, entre tantas 
otras cosas. 
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De nada sirvieron las advertencias sobre lo ridículo de su discurso y de que era notorio que a cada frase que 
pronunciaba le crecía la nariz. Calderón siguió y siguió, aunque también se dio tiempo para amenazar: “vamos por 
más, vamos por más porque nuestra obra no ha concluido… vamos por más, mexicanos, porque México no se 
merece quedar varado a la mitad del camino del cambio democrático que hemos emprendido y mucho menos la 
tragedia de regresar a lo antiguo, lo autoritario a lo irresponsable. Y no se lo merece, porque eso significa pobreza, 
corrupción, y negación o simulación de la libertad y del derecho”. Afuera del Auditorio Nacional, de pie, Gepetto, 6 
millones de nuevos pobres, cerca de 3 millones de desempleados, 3.4 millones de hogares hambrientos en el país y 
demás beneficiarios de la década panista aplaudieron a rabiar. 

He allí el fatuo resumen de cuatro años del cuentacuentos Calderón y diez de panismo, en su democracia de, para 
y por los empresarios (Fox dixit), instalados en Wonderland, mientras el México real se desmorona. Por ello, 
tragedia, lo que se llama tragedia nacional, sería que el PAN y personajes como Fox y Calderón repitieran en Los 
Pinos. 

Pero no se alegren que aún falta: el inquilino de Los Pinos amenaza con repetir el numerito el primer día de 
diciembre (fecha en que se cumple su exitoso cuarto aniversario de estancia en la residencia oficial), para 
satisfacer a los masoquistas. 

Las rebanadas del pastel 

Desde Monterrey, José Luis Apodaca, especialista en cuestiones energéticas, envía el siguiente apunte: los voceros 
oficiales y oficiosos del régimen aseguran que para destruir a Pemex la ruta más sencilla es obligarlo a tener tres 
refinerías como la planeada en Hidalgo, prohibir a privados transportar y distribuir gas natural y LP, darle el 
monopolio de los lubricantes y obligarlo a desarrollar plataformas marinas con un mínimo de contenido nacional 
de 75 por ciento. Pues bien, en la última década el gobierno federal ha aplicado una ruta más efectiva para avanzar 
en el antinacional objetivo de destruir a esta paraestatal: le sustrajo 5 billones de pesos de los ocho que obtuvo de 
ingresos por ventas, y le dejó recursos solamente para mal operar la empresa; contrató deuda a 20 años por 1.3 
billones para atender las inversiones requeridas para incrementar la extracción de crudo, mediante el muy caro 
esquema Pidiregas que aplica una tasa anual de descuento superior a 10 por ciento en dólares; importó 
petrolíferos por 22 mil millones de dólares, monto suficiente para cubrir la inversión en dos refinerías de alta 
tecnología, con capacidad para procesar cada una 300 mil barriles diarios de crudo; con ello se hubiese activado la 
economía interna, el empleo y la captación de impuestos; designó como directores de la paraestatal a quienes 
creen que su principal objetivo es privatizar la industria petrolera, y desconocen cómo administrar eficazmente 
esta macroempresa. Esta falta de dirección ha propiciado un mayor paternalismo sindical que impide el 
aprovechamiento de 140 mil trabajadores. Y para demostrar que la privatización no necesariamente lleva a 
mejores resultados, en lo que respecta a la distribución y venta de gas natural en las grandes ciudades 
mencionaremos el caso de Monterrey, en que la trasnacional que ganó el concurso se comprometió en 1998 a 
mantener una tarifa de distribución de 40 pesos por gigacaloría y actualmente el precio autorizado es de 331 
pesos, equivalente en términos reales a 4.5 veces el máximo original. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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El secuestro del IFE 
JOHN M. ACKERMAN 

Resulta paradójico, pero hasta ahora el atraso en el nombramiento de los nuevos consejeros del Instituto Federal 
Electoral (IFE) es una victoria contundente para la democracia. Los diputados Alejandro Encinas, Javier Corral y 
Josefina Vázquez Mota han mostrado gran entereza al resistir los embates y regalos envenenados del PRI. Resulta 
mejor contar con un Consejo General de seis integrantes, tres de los cuales tienen independencia del PRI, que un 
consejo de nueve miembros dominado por un bloque de cuatro priístas al cual en cualquier momento se le podría 
sumar el consejero presidente para constituir una mayoría aplastante. 

Se equivoca José Woldenberg cuando minimiza esta cuestión al afirmar que ningún partido va a ganar o a perder 
una elección federal por los consejeros electorales que se sienten en la mesa del consejo del IFE. La victoria de 
Vicente Fox en 2000 fue posible precisamente porque el PRI no controló el nombramiento de todos los consejeros 
en 1996. Si no hubiera sido por la inclusión de un bloque mayoritario de cinco consejeros totalmente 
independientes del PRI, muy probablemente no hubiéramos sido testigos de la alternancia en el año 2000. Hasta 
la fecha, los priístas todavía acusan de traición al partido a Emilio Chauyffet, quien como secretario de 
Gobernación en 1996 tuvo a su cargo la negociación. 

El resultado de las elecciones de 2006 también dependió de los perfiles de los integrantes del Consejo General. Si 
Elba Esther Gordillo y el PAN no hubieran controlado la mayoría de los asientos en la herradura de Viaducto 
Tlalpan, hubiera sido simplemente imposible meterle el pie a López Obrador en la campaña electoral de forma tan 
cínica e ilegal. También se hubiera complicado sobremanera la imposición del controvertido resultado electoral, 
que hasta la fecha no ha sido aclarado o transparentado. De acuerdo con El Universal, aún hoy 38 por ciento de la 
población no confía en los resultados de 2006 y 44 por ciento tampoco en que se respetará la voluntad popular en 
los comicios de 2012. 

Más recientemente, dos consejeros cercanos al PRI, Marco Antonio Baños y Virgilio Andrade, han demostrado el 
peso de la lealtad política en el seno del IFE. El pasado 14 de octubre ambos consejeros dictaron de manera ilegal y 
unilateral medidas cautelares en contra de un anuncio del PT que supuestamente denigraba al viejo partido de 
Estado, porque se señalaba a Enrique Peña Nieto y Carlos Salinas como integrantes de la mafia que domina el 
país. La decisión no tiene sustento jurídico, ya que el anuncio no mencionó al PRI en ningún momento y ni Peña 
Nieto ni Salinas se habían quejado ante el IFE. 

El Revolucionario Institucional tiene perfectamente clara la importancia estratégica de asegurar una correlación 
de fuerzas a su favor en el seno del Consejo General. Hoy, los diputados de este partido, de nuevo bajo la influencia 
del mismo Chauyffet, no están dispuestos a dejar que se cometa otra traición. De allí viene la terca insistencia en 
asegurar dos de los tres lugares que se renuevan. 

Ahora bien, en esta ocasión los dos sitios por asignar no están siendo pensados para los alfiles o incondicionales de 
los coordinadores parlamentarios del tricolor, como ocurrió en las renovaciones de 2008, sino para el pago directo 
por los favores recibidos a los actores y poderes fácticos: uno va a Televisa, para que preste oídos sordos a los 
coqueteos de Molinar y Calderón, y el otro para la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), María de Carmen Alanís, quien recientemente aseguró que las cerradas victorias del PRI en 
Durango y Veracruz pudieron ratificarse sin problema en tribunales. 
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Con respecto a los candidatos que vienen del TEPJF se presenta una irregularidad mayúscula. Los principios más 
elementales de la ética exigirían a Jacinto Silva, Adriana Favela, Enrique Ochoa, Cecilia Tapia y Roberto Duque 
que se separen de inmediato de sus cargos si todavía desean participar en el proceso totalmente amañado e 
ilegítimo con el que se piensa renovar el IFE. Participar en la grilla de San Lázaro simplemente no es compatible 
con la imparcialidad que debe caracterizar la labor profesional en el TEPJF. 

La obsesión del PRI por colocar incondicionales ha llegado al extremo de que ni siquiera está dispuesto a aceptar 
la razonable propuesta del PRD de realizar una selección aleatoria entre los 17 finalistas, algo que, por cierto, un 
servidor propuso desde septiembre en su columna en Proceso (http://bit.ly/aK7T5w). 

La propuesta, en términos propiamente estadísticos, beneficiaría al tricolor, ya que junto con el PVEM logró colar 
nueve de los 17 nombres. Pero lo que interesa al PRI no son tanto los nombres de los que entren, sino la manera de 
ingreso, para después poder cobrar las facturas correspondientes. 

Las perspectivas no son nada halagüeñas. Será ingenuo imaginar que los priístas de repente se den cuenta del 
grave daño que están provocando a la democracia. También se ve difícil que el PRD y el PAN abdiquen y cedan la 
plaza. Se podría modificar el procedimiento de nombramiento, pero esto también requeriría de la anuencia del 
viejo partido del Estado. Parece que una vez más tendría que ser la sociedad la que desatore los conflictos de los 
políticos. La única esperanza sería un levantamiento cívico que haga ver al PRI lo costoso que podría resultar este 
nuevo secuestro institucional. 

A don José Álvarez Icaza, inspiración e inteligencia inagotables,in memoriam 

http://www.johnackerman.blogspot.com /Twitter: http://www.twitter.com/@JohnMAckerman 
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Mayolo López

El Presidente Felipe Calderón ad-
virtió ayer, al calor del acto con-
memorativo de sus cua-
tro años de Gobierno, que 
un escenario de retorno 
al pasado representaría 

“una tragedia”. 
El Mandatario fusti-

gó, además, la existencia 
de lastres aparejados a in-
tereses que impiden a la 
Nación avanzar hacia su 
desarrollo con rapidez.

“Vamos por más, 
mexicanos. México no se mere-
ce quedar varado a la mitad del 
camino del cambio democrático 
que hemos emprendido y, mu-
cho menos, la tragedia de regre-
sar a lo antiguo, a lo autoritario, a 
lo irresponsable.

“Y no se lo merece porque eso 

significa pobreza, significa co-
rrupción, significa negociación, 
significa negación o simulación 
de la libertad y el derecho”, advir-
tió a unos días de celebrarse el dé-

cimo aniversario de la lle-
gada del PAN a la Presi-
dencia de la República.

Diez mil personas 
colmaron las butacas del 
Auditorio Nacional pa-
ra escuchar la interven-
ción del Presidente, quien 
apareció en el escenario 
acompañado por su es-
posa y sus tres hijos. 

Con excepción del de 
Guanajuato, asistieron todos los 
Gobernadores emanados de las fi-
las del PAN, así como la mayoría 
de los Secretarios de Estado, aca-
démicos y líderes empresariales, 
sindicales e indígenas.

NacioNal 10

Le quitan 90% de su presupuesto para 2011

Desconectan
Enciclomedia

Apenas saben leer
diputados federales

Ni Águilas ni Pumas 
pudieron vencer a Santos 
y a Rayados, por lo que 
se quedaron a un paso  
de la Final. Mientras 
América, en un partido 
espectacular, empató 3-3 
en Torreón, la UNAM 
cayó con dos goles 
agónicos de Monterrey.
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LA FINAL
NORTEÑA

se deja querer en edomex
Un día después de la boda de Enrique Peña, Marcelo Ebrard 
volvió a incursionar en territorio del Gobernador mexiquense 
para promover su fundación rumbo a 2012. El perredista fue 
apapachado por simpatizantes en la plaza de Chalco, donde 
reunió a más de 8 mil personas. NacioNal 8

Ciudad

Protestan 
en ‘cueros’
Modelos llevaron a 
Polanco una idea: 
“Los animales sí 
necesitan su piel; 
nosotros, no”.
Página 1

inTerFase

Para regalar 
o regalarse
Ideas para esta Navidad 
o Día de Reyes: 
ofrecemos la lista de los 
10 mejores gadgets 
de la temporada.
Página 1

Deslízate 
y ejercítate 
Conoce el jukari, disciplina 
que implica una hora  
de ejercicios con flyset, que 
es similar a un trapecio.
d gráfico

extras de hoy:
suPlemenTo

Producen 
el cambio
Independientemente de 
la cumbre de Cancún 
que arranca hoy, varias 
empresas ya realizan 
acciones ecológicas.
sólo Para susCriPTores

¿Qué dice?
Diputados que tienen el nivel 
requerido por la SEP para un 
niño de cuarto de primaria:

 PalabraS  
 Por minuto 

Víctor Flores (PRI)  103

María Teresa Ochoa Mejía  
(Convergencia) 106

Emiliano Velázquez  
(PRD) 107

Gerardo Sánchez (PRI)  108

María Hilaria Domínguez  
(PRI) 112

Tragedia, regresar
al pasado.- Calderón

Exhibe WikiLeaks
a diplomacia de EU

lunes

29 de Noviembre 
del 2010
México, d.F.

$ 12.00

154 páginas, 
7 secciones

año 18
Número 6,186

d Luego de invertir
$23 mil millones
durante siete años,
desechan el programa

Sonia del Valle

La Cámara de Diputados prácti-
camente desconectó Enciclome-
dia, programa estrella del sexenio 
del Presidente Vicente Fox.

En el Decreto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación 2011, 
Enciclomedia quedó relegada: pa-
só de 4 mil 708 millones de pesos 
asignados este año a 596 millones 
para el próximo, una reducción 
de casi el 90 por ciento.

En contraste, el programa 
Habilidades Digitales para To-
dos (HDT), creado en esta Ad-
ministración por el subsecreta-
rio de Educación Básica, Fernan-
do González, yerno de la lideresa 
del SNTE, Elba Esther Gordillo, 
tendrá un gasto de 4 mil 903 mi-
llones de pesos para 2011.

En siete años de vida, Enci-
clomedia ha ejercido un gasto de 
de 23 mil 349 millones de pesos.

Ese dinero, según la SEP, sir-

vió para equipar 145 mil aulas de 
quinto y sexto de primaria.

En cada salón se colocó una 
computadora, un proyector, un 
pizarrón electrónico, una fuente 
de poder, una mesa de cómputo 
y una impresora.

La SEP compró los primeros 
22 mil equipos y firmó un con-
trato de arrendamiento por cinco 
años para los otros 123 mil.

El subsecretario explicó 
a REFORMA que el programa 
HDT utilizará el mismo modelo 
de equipamiento que Enciclome-

dia, pero con acceso a internet.
En secundaria se plantea que 

no sólo el maestro tenga una com-
putadora, sino que los alumnos 
puedan usar netbooks o laptops 
con acceso a internet que se enla-
cen con el equipo del profesor.

Sin embargo, aseguró Gonzá-
lez, es muy probable que actual-
mente los equipos de Enciclome-
dia sean ya obsoletos.

Señaló que ese programa fue 
una gran idea hace cinco años, pe-
ro actualmente es sólo un soft-
ware, y “el uso de la tecnología en 
las aulas tiene que evolucionar”.

“Es muy probable que esos 
equipos ya no sirvan para el pro-
grama (HDT) porque lo que hare-
mos es construir un aula distinta, 
bajar ese equipo a cuarto de pri-
maria y poner en quinto y sexto 
un nuevo equipo que garantice 
la conectividad”, explicó.

Datos de la SEP indican que 
el promedio de robo o descom-
postura de los equipos de Enci-
clomedia es de tres al día.

González prevé que 2011 sea 
un año de transición de Enciclo-
media a HDT, lo que incluye cam-
biar equipos y fortalecer las redes 
estatales Educación, Salud y Go-
bierno en al menos 22 estados.

El 31 de diciembre vencen 
los contratos de mantenimien-
to y seguros de 101 mil equipos 
de Enciclomedia, y hasta ahora 
la SEP no tiene claro qué va a ha-
cer con ellos.

En tanto, REFORMA buscó 
a los ex titulares de la SEP Reyes 
Tamez y Josefina Vázquez Mo-
ta para que dieran su opinión so-
bre la desaparición de Enciclo-
media. Sin embargo, ninguno qui-
so hablar.
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d Algunos legisladores
tienen nivel de lectura
similar al de un niño
de cuarto de primaria

Sonia del Valle

Los 20 diputados que subieron a 
tribuna a leer durante la aproba-
ción del Presupuesto de 
Egresos 2011 leyeron, en 
promedio, 128 palabras 
por minuto.

Esos legisladores alcanzaron, 
en promedio, el nivel de sexto 
de primaria, de acuerdo con los 
estándares de lectura que fijó la 
Secretaría de Educación Pública 

(SEP) para los alumnos de prima-
ria y secundaria.

Los resultados se obtuvieron 
tras un ejercicio realizado por RE-
FORMA en el que fue contado el 
número de palabras por minuto 
que leyó cada diputado.

De los 20 legisladores que le-
yeron tanto los posicionamientos 
de los partidos como alguna reser-
va a los artículos del Presupuesto, 
sólo dos –la legisladora Claudia 
Anaya, del PRD, y el diputado Ra-
fael Pacchiano, del PVEM– alcan-

zaron el nivel más al-
to: tercero de secunda-
ria, esto es, 157 palabras 
por minuto.

Los “Estándares de Lectu-
ra” de la SEP detallan el número 
de palabras que debería leer un 
alumno según el grado en el que 
se encuentre y fueron elaborados 
como un mecanismo para mejo-
rar la calidad de la educación.

Para la SEP, la práctica de la 
lectura desarrolla la capacidad de 
observación, atención, concentra-
ción, reflexión y diálogo.

“Es necesario que la lectura 
sea fluida para que la mente pue-
da retener una oración durante 
suficiente tiempo para compren-
derla; si no hay comprensión no 
hay lectura”, señala el documen-
to, que fue distribuido a los pa-
dres de familia.

En el ejercicio, se destaca 
que hay legisladores federales 
que apenas alcanzaron a leer po-
co más de 100 palabras.

Es el caso del priista Víctor 
Flores, quien durante la discusión 
del presupuesto no subió a tribu-
na, pero sí pidió la palabra y, des-
de su curul, leyó un documento 
sobre el fideicomiso de Ferrona-
les, con el que increpó al diputa-
do Francisco Hernández Juárez, 
a quien le prohibió prácticamen-
te hablar sobre el particular.

Flores tiene, con 103 palabras 
por minuto, un estándar de lectu-
ra de cuarto de primaria, lo mis-
mo que sus compañeros del PRI 
Gerardo Sánchez y María Hilaria 
Domínguez, quienes leyeron 108 
y 112 palabras por minuto.

NacioNal 6

REFORMA / Staff 

La diplomacia de Estados Unidos 
quedó ayer al descubierto con la 
revelación de más de 250 mil no-
tas de embajadas de ese país con 
comentarios descarnados acerca 
de varios líderes mundiales y de-
talles sobre espionaje que alcan-
zan a la misma ONU.

Los documentos, obtenidos 
por la organización WikiLeaks y 
publicados en periódicos de Eu-
ropa y EU, exponen opiniones de 
diplomáticos estadounidenses.

Entre los mencionados en los 

reportes están Vladimir Putin, a 
quien se le juzga como autorita-
rio y machista; Silvio Berlusconi, 
de quien se detallan sus “fiestas 
salvajes”; Hugo Chávez y los es-
fuerzos por aislarlo en la región, 
y Cristina Kirchner, de quien les 
preocupa su salud mental.

Entre los mensajes filtrados 
hay unos 2 mil 500 emanados 
desde la Embajada estadouniden-
se en México, aunque ayer no se 
habían revelado de-
talles sobre su con-
tenido.

iNter. 26

naCional

Huyen del narco; 
llegan al Edomex
Estudiantes y familias 
escapan de las “cuotas” 
y extorsiones del crimen 
organizado en el norte 
del País.
Página 13

Cambio de prioridades
a partir de 2009, la SEP apostó por el programa Habilidades Digitales 
para todos (HDt) a costa de Enciclomedia.

 año EnciclomEDia HabiliDaDES DigitalES Para toDoS

2011 596,253,172 4,903,746,828
2010 4,708,669,116 686,109,920

2009 3,291,000,000 1,005,000,000

2008 4,937,053,131 *

2007 3,553,400,000 *

2006 3,754,500,000 *
* No existía el programa. / FuEntE: Presupuesto de Egresos de la Federación de 2004 a 2011

d A cuatro años 

GRÁFICO

Granados Chapa (15) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (16)
Denise Dresser (17) • Oppenheimer (int. 27) • Capitanes (Neg. 3)
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Desconectan
Enciclomedia
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$23 mil millones
durante siete años,
desechan el programa
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Acuerdan alianza 3 aspirantes del albiazul 
 
Francisco de Anda.- (29 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA, Jal.- Tres de los cinco aspirantes a presidir el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN 
formaron una alianza para apoyar al contendiente que quede mejor posicionado después de una primera ronda de 
votación. 
 
La alianza entre el diputado federal Francisco Ramírez Acuña, la senadora Judith Díaz, y la ex titular del Instituto 
Nacional de Migración, Cecilia Romero, se hará pública hoy. 
 
El Consejo Nacional panista tiene 381 integrantes y para ganar en primera ronda se requiere que alguno de los 
aspirantes obtenga el voto de cuando menos dos terceras partes de los asistentes a la asamblea que se realizará el 
próximo 4 de diciembre. 
 
De no tener ninguno de los aspirantes las dos terceras partes de los votos, se irían a segunda ronda. En promedio, 
en los últimos años han asistido a la Asamblea Nacional entre 340 y 350 consejeros panistas. 
 
Se ha manejado que los mejor posicionados son el diputado Roberto Gil, quien tendría el respaldo de consejeros 
afines al Presidente Felipe Calderón, y el senador Gustavo Madero, quien aseguraría con el respaldo de consejeros 
calderonistas y también de El Yunque. 
 
En tanto, Ramírez Acuña se presentó a la competencia con el apoyo del senador y ex candidato presidencial, 
Santiago Creel, mientras que Romero es la apuesta del sector yunquista que subsiste en el PAN. Los dos últimos 
presidentes nacionales del PAN, César Nava y Germán Martínez, llegaron con el respaldo mayoritario del Consejo 
Nacional, el cual se inclina de manera contundente hacia la línea calderonista. 
 

 
Tragedia, regresar al pasado.- Calderón 
Mayolo López 
 
(29 noviembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón advirtió ayer, al calor del acto conmemorativo de sus 
cuatro años de Gobierno, que un escenario de retorno al pasado representaría "una tragedia".  
El Mandatario fustigó, además, la existencia de lastres aparejados a intereses que impiden a la Nación avanzar 
hacia su desarrollo con rapidez. "Vamos por más, mexicanos. México no se merece quedar varado a la mitad del 
camino del cambio democrático que hemos emprendido y, mucho menos, la tragedia de regresar a lo antiguo, a lo 
autoritario, a lo irresponsable. 
 
"Y no se lo merece porque eso significa pobreza, significa corrupción, significa negociación, significa negación o 
simulación de la libertad y el derecho", advirtió a unos días de celebrarse el décimo aniversario de la llegada del 
PAN a la Presidencia de la República. Diez mil personas colmaron las butacas del Auditorio Nacional para 
escuchar la intervención del Presidente, quien apareció en el escenario acompañado por su esposa y sus tres hijos. 
Con excepción del de Guanajuato, asistieron todos los Gobernadores emanados de las filas del PAN, así como la 
mayoría de los Secretarios de Estado, académicos y líderes empresariales, sindicales e indígenas. 
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Abogan por unidad rumbo al 2012 
 
Afirman panistas que Peña Nieto representa lo más 'rancio' del PRI 
 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(29 noviembre 2010).- Dirigentes, gobernadores, legisladores y funcionarios del PAN aseguraron que para 
evitar la derrota en las elecciones de 2012, su partido tiene que evitar la división interna, realizar un buen 
Gobierno a nivel federal y exhibir que el eventual abanderado del PRI, Enrique Peña Nieto, representa a lo más 
rancio de ese partido. 
 
Entrevistados en el marco de la celebración de los 10 años de gobiernos panistas, los militantes del blanquiazul 
aseguraron que pese a las mediciones de las encuestas y sondeos de opinión, están en posibilidades de mantenerse 
en Los Pinos. 
 
"El PAN lo que requiere en este momento es unidad, me preocupa que estemos enfocados en la lucha interna, que 
estemos más preocupados por pelearnos entre nosotros que por salir unidos y estar buscando cuadros que nos 
permitan ser competitivos", dijo el Gobernador electo de Puebla, Rafael Moreno Valle. 
 
El Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, sostuvo que la principal arma para mantener al PAN en la 
Presidencia es la difusión de los logros del Gobierno. 
 
"Con unidad, gobernando bien, dando resultados, informando a la ciudadanía de lo que estamos haciendo y nos va 
a ir bien en el 2012", dijo. 
 
-¿Cómo pueden hacer frente al posicionamiento de Enrique Peña Nieto? 
-"Gobernando bien, podemos hacer frente", respondió. 
 
La senadora y consejera Adriana González Carrillo hizo un llamado a evitar la división interna, se pronunció 
porque el Presidente Felipe Calderón presuma los logros de su Gobierno en el Estado de México. 
 
"Ese supuesto rostro nuevo del PRI no representa más que lo rancio de ese viejo sistema. A nosotros nos toca decir 
cómo está gobernando, ahora al Gobierno federal le corresponde hacer un esfuerzo mayor para difundir sus logros 
en el Estado de México.". 
 
El ex diputado federal Gerardo Pliego se pronunció porque Acción Nacional impulse una oferta política de 
profundidad que ayude a exhibir la superficialidad del eventual candidato del PRI y sus cuentos de hadas. 
 
"Creo que los mexicanos tenemos posibilidad de darnos cuenta dónde está lo auténtico y dónde está lo real. 
Recordemos que Andrés Manuel tenía algo mucho más tangible que Peña y estaba 30 puntos por arriba de 
nosotros", dijo. 
 
"Sí creo que monta el accionar político en cuestiones muy superficiales y de eso la sociedad se da cuenta. El PAN 
tiene que poner lo mejor de sí, en términos de profundidad, de la oferta política que tiene que hacer y usar 
positivamente la mercadotecnia, no en estas historias de hadas, que ni a ellos les ayuda". 
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Pide Aguirre pacto de civilidad 
Jesús Guerrero 
 
(29 noviembre 2010).- CHILPANCINGO.- El candidato de la alianza Guerrero Nos Une, Ángel Aguirre, 
propuso ayer a sus contrincantes, el panista Marcos Efrén Parra y el priista Manuel Añorve, firmar un pacto de 
civilidad rumbo a los comicios de enero. "Insisto en que hagamos un pacto para garantizar la paz, la armonía y 
para evitar la violencia", dijo el candidato de la alianza PRD-PT-Convergencia. En medio de una ola de 
enfrentamientos entre grupos de la delincuencia organizada, el aspirante a la Gubernatura de Guerrero dijo que el 
secuestro del ex Rector de la UAG, Arturo Contreras Gómez, es una voz de alerta, y no descartó que las acciones de 
violencia puedan ser una estrategia para atemorizar a la ciudadanía. 
 
 
 

Apenas saben leer diputados federales 
 
Algunos legisladores tienen nivel de lectura similar al de un niño de cuarto de primaria 
 
Sonia del Valle 
 
(29 noviembre 2010).- Los 20 diputados que subieron a tribuna a leer durante la aprobación del Presupuesto 
de Egresos 2011 leyeron, en promedio, 128 palabras por minuto. 
 
Esos legisladores alcanzaron, en promedio, el nivel de sexto de primaria, de acuerdo con los estándares de lectura 
que fijó la Secretaría de Educación Pública (SEP) para los alumnos de primaria y secundaria. Los resultados se 
obtuvieron tras un ejercicio realizado por REFORMA en el que fue contado el número de palabras por minuto que 
leyó cada diputado. De los 20 legisladores que leyeron tanto los posicionamientos de los partidos como alguna 
reserva a los artículos del Presupuesto, sólo dos -la legisladora Claudia Anaya, del PRD, y el diputado Rafael 
Pacchiano, del PVEM- alcanzaron el nivel más alto: tercero de secundaria, esto es, 157 palabras por minuto. Los 
"Estándares de Lectura" de la SEP detallan el número de palabras que debería leer un alumno según el grado en el 
que se encuentre y fueron elaborados como un mecanismo para mejorar la calidad de la educación. 
 
Para la SEP, la práctica de la lectura desarrolla la capacidad de observación, atención, concentración, reflexión y 
diálogo. "Es necesario que la lectura sea fluida para que la mente pueda retener una oración durante suficiente 
tiempo para comprenderla; si no hay comprensión no hay lectura", señala el documento, que fue distribuido a los 
padres de familia. 
 
En el ejercicio, se destaca que hay legisladores federales que apenas alcanzaron a leer poco más de 100 palabras. 
Es el caso del priista Víctor Flores, quien durante la discusión del presupuesto no subió a tribuna, pero sí pidió la 
palabra y, desde su curul, leyó un documento sobre el fideicomiso de Ferronales, con el que increpó al diputado 
Francisco Hernández Juárez, a quien le prohibió prácticamente hablar sobre el particular. Flores tiene, con 103 
palabras por minuto, un estándar de lectura de cuarto de primaria, lo mismo que sus compañeros del PRI Gerardo 
Sánchez y María Hilaria Domínguez, quienes leyeron 108 y 112 palabras por minuto. 
 
¿Qué dice? 
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Diputados que tienen el nivel requerido por la SEP para un niño de cuarto de primaria: 
  

  Palabras por minuto 

Víctor Flores (PRI) 103 

María Teresa Ochoa Mejía (Convergencia) 106 

Emiliano Velázquez (PRD) 107 

Gerardo Sánchez (PRI)  108 

María Hilaria Domínguez (PRI) 112 

 
 
 
 
 

Fallan acuerdos para reformas en Cámara alta 
 
Quedan en periodo sólo seis sesiones y tienen pendientes cambios prometidos 
 
Claudia Guerrero 
 
(29 noviembre 2010).- Los integrantes del Senado de la República dejaron para el final el paquete de 15 
reformas pendientes a las que se habían comprometido este año. A sólo seis sesiones de que concluya el periodo 
ordinario de sesiones, los senadores no han podido concretar acuerdos para sacar adelante la agenda que incluye 
la reforma política y un conjunto de modificaciones legales y constitucionales en materia de seguridad. Mañana 
martes, las juntas de Coordinación Política de las cámaras de Diputados y Senadores están citadas a comer, en 
privado, en las instalaciones del Club de Banqueros, para hacer un último intento de acordar las reformas posibles. 
 
En entrevista, el presidente de Junta de la Cámara alta, José González Morfín, hizo un llamado a los legisladores a 
actuar con responsabilidad para aprobar las reformas que necesita el País, por más delicadas que parezcan. 
Adelantó la disposición de la bancada del PAN de flexibilizar posiciones y aceptar modificaciones a los proyectos 
originales presentados por el propio grupo o por el Presidente Felipe Calderón. 
 
"Hay temas delicados, pero es más delicado cruzarse de brazos. Creo que tenemos que legislar y ya sabemos que 
todas las iniciativas van a sufrir cambios, esto lo entiende y lo acepta todo mundo en el proceso legislativo, pero si 
tenemos que legislar, estamos obligados", señaló. Sin embargo, adelantó que el pronóstico no es optimista, pues 
no hay garantías para que se puedan alcanzar consensos en todos los temas. 
 
"Seguramente no se podrán concretar todas, pero espero que algunas sí; es muy difícil en dos semanas, en seis 
sesiones, sacar todo lo que falta, pero creo que algunas que están más avanzadas sí pueden salir", dijo el senador 
panista. El paquete de reformas pendientes agrupa los proyectos en la reforma política, los órganos reguladores, 
competitividad, legislación secundaria de acciones colectivas, desarrollo social, telecomunicaciones y justicia para 
adolescentes, así como el paquete de reformas en materia de seguridad. 
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Las modificaciones en materia de reforma política incluyen ratificación de integrantes de gabinete federal, 
sustitución del Presidente en caso de ausencia o incapacidad, reconducción presupuestal, candidatura 
independiente, iniciativa popular y referéndum en temas constitucionales, así como iniciativa preferente y 
cancelación del veto de bolsillo, que ya son minutas enviadas a la Cámara baja. El paquete de seguridad incluye las 
leyes para combatir el lavado de dinero y terrorismo, mando único y fuero militar. 
 
Desde la semana pasada los coordinadores parlamentarios fueron convocados para sesionar y definir las 
"reformas posibles" que reunieran suficientes consensos para ser aprobadas en este periodo. Sin embargo, después 
de dos reuniones de trabajo, no han logrado pactar la aprobación de ninguna de ellas. 
   
Poco avance 
 
Las reformas que agendaron los senadores podrían quedarse para otro periodo de sesiones: 
  
Reforma política 
· Ratificación de gabinete. 
· Sustitución del Presidente. 
· Reconducción presupuestal. 
· Candidatura independiente. 
· Iniciativa popular. 
· Referéndum. 
· Iniciativa preferente. 
  
Seguridad 
· Lavado de dinero. 
· Mando único de policías. 
· Fuero militar. 
  
Órganos reguladores 
· Cofeco. 
· Cofetel. 
· CRE. 
· Cofepris. 
· Cofemer. 
· Ley secundaria de Acciones Colectivas. 
· Ley de Justicia para Adolescentes. 
· Ley Federal de Telecomunicaciones. 
· Ley Federal de Competencia. 
· Ley de Desarrollo Social. 
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Comparan logros de FCH ante Fox 
 
Presumen éxitos de lucha antinarco. Divulga Presidencia cifras de sus acciones contra la 
delincuencia durante cuatro años 
 
Claudia Guerrero y Mayolo López 
 
(29 noviembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón presumió ayer que su Gobierno ha provocado un mayor 
debilitamiento del crimen organizado en los primeros cuatro años de su sexenio, en comparación con el mismo 
periodo de la Administración de su antecesor, Vicente Fox. Durante el Encuentro Ciudadano que organizó en el 
Auditorio Nacional, Presidencia distribuyó el documento denominado "México se fortalece: más mexicanos con 
oportunidades", en el que se revelan los resultados en cifras del combate a la delincuencia. 
 
El informe señala que el Gobierno calderonista ha decomisado más de mil 400 veces más dinero a los delincuentes 
que en la administración foxista, ya que las cifras pasaron de 24.13 millones a 368 millones de pesos. En el caso de 
los dólares, el incremento de aseguramientos es mil por ciento mayor, ya que la cifra pasó de 37.4 millones a 
421.21 millones de la divisa. 
 
La cifra más espectacular del informe es la relacionada con el decomiso de granadas, ya que el número se elevó en 
más del 6 mil 400 por ciento, al pasar de 107 a más de 7 mil artefactos explosivos de ese tipo. Las cifras, 
proporcionadas por el Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia, 
forman parte del documento en el que se presumen los logros del Gobierno federal en los primeros cuatro años del 
sexenio calderonista. 
 
En el "Cuadro de debilitamiento, aeronaves, armas, dinero y detenidos", se afirma que se han podido asegurar 489 
vehículos aéreos, frente a sólo 140 en el mismo periodo foxista. Lo mismo ocurre con los vehículos terrestres, ya 
que cifra se dispara de 14 mil 95 a 39 mil 133 automotores, lo que representa una variación del 178 por ciento ente 
ambas administraciones panistas. En cuanto a las armas largas, Calderón reporta que en su Gobierno se han 
decomisado 53 mil 36 unidades, contra sólo 10 mil 38 aseguradas entre 2000 y el 2004. En el caso de las 
municiones, el porcentaje de aseguramiento se incrementó en un 430 por ciento, en comparación con Fox. 
 
Durante su discurso, Calderón aseguró que su Gobierno no está dispuesto a evadir el problema de la criminalidad, 
como si no existiera. Sin mencionar nombres o echar culpas, sostuvo que la actuación de los grupos 
delincuenciales no se puede dejar pasar. "El Gobierno democrático, el del humanismo político, no puede prestar 
oídos sordos al clamor de ciudadanos que son amenazados, que son extorsionados, que son saqueados, o aquellos 
que sus hijos son envenenados poco a poco por las drogas y las adicciones. No podíamos, simplemente fingir que 
la criminalidad no existía. "La violencia no se terminará ni se reducirá si el Estado se retira, se voltea de lado, y 
decide dejar hacer, y dejar pasar", aseguró ante los panistas convocados en el Auditorio Nacional. 
 
Contraste 
  
El documento llamado "México se fortalece: más mexicanos con oportunidades", el Gobierno calderonista 
compara sus cifras con las del foxismo. 
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Rubro 2000-2004 2006-2010 

Millones de pesos decomisados 24.13 386 

Millones de dls. decomisados.  37.4 421.21 

Granadas aseguradas 107 7,000 

Aeronaves 140 489  

Vehículos terrestres 14,095 39,133 

Armas largas 10,038 53,036 

 

 
 
Elogia Fox 'logros' 
 
Jorge Escalante 
 
(29 noviembre 2010).- SAN CRISTÓBAL, Guanajuato.- El ex Presidente Vicente Fox aseguró que México ha 
tenido más desarrollo, democracia y respeto a los derechos humanos durante los Gobierno emanados del PAN que 
durante los 72 años de administraciones priistas. "Yo creo que estos 10 años (...) han sido muy fructíferos para 
México, no sólo en materia democrática, de libertades, de respeto a derechos humanos, sino en materia de 
economía, empleo, ingreso, en materia de inversión, desarrollo infraestructura carretera, infraestructura vial, en 
todos los frentes creo que se ha avanzado como nunca en estos 10 años", señaló en rueda de prensa. El 
guanajuatense señaló que solamente la oposición no ve los resultados que han dejado su Gobierno y el del 
Presidente Felipe Calderón. 
 
 
 

Visita Mares San Cristóbal 

 
(29 noviembre 2010).- SAN CRISTÓBAL.- Vicente Fox se reunió ayer en su casa con Cosme Mares. En 1998, su 
empresa, Fabricación y Colocación de Pavimento Sociedad Anónima (Facopsa), obtuvo el contrato para la 
construcción del Cereso en Valle de Santiago, con una inversión de 100 millones de pesos. El contrato le fue 
rescindido por incumplimiento. Tras el triunfo de Fox en 2000, Mares remodeló la cabaña que ocuparon Vicente 
Fox y Marta Sahagún en Los Pinos durante 6 años. 
 
En 2005, fue denunciado por haber obtenido 18 contratos de obra pública federal por más de 2 mil 528 millones 
de pesos. También incumplió en la entrega de tramos carreteros. Ejidatarios de Michoacán lo acusaron de ser 
prestanombres de Fox en la compra de 265 hectáreas en la bahía de El Tamarindillo. 
 
Staff 
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Se deja querer en Edomex 
 
(29 noviembre 2010).- Un día después de la boda de Enrique Peña, Marcelo Ebrard volvió a incursionar en 
territorio del Gobernador mexiquense para promover su fundación rumbo a 2012. El perredista fue apapachado 
por simpatizantes en la plaza de Chalco, donde reunió a más de 8 mil personas. 
 
 

Ofrece Ebrard planes del GDF en Edomex 

Reprocha al tricolor mantener los rezagos en 80 años de poder; pide unidad para 2011 

Ernesto Osorio 

(29 noviembre 2010).- Un día después de la boda del Gobernador Enrique Peña Nieto, el Jefe de Gobierno 
capitalino, Marcelo Ebrard, presentó en territorio mexiquense su Fundación Equidad y Progreso. En sus 
intervenciones en mítines realizados en Chalco y Ecatepec, Ebrard mencionó los programas sociales que su 
Gobierno ha implementado en el Distrito Federal y acusó al PRI de no hacer nada en la entidad durante 80 años 
de permanecer en el poder. "El PRI ha gobernado aquí durante 80 años y no ha hecho ninguno de esos programas. 
Lo que necesitamos en unificarnos, organizarnos, comprometernos y sacar al PRI del Gobierno del Estado para 
que tengamos a un Gobierno que haga lo que tiene que hacer", expuso ante alrededor de 8 mil simpatizantes 
reunidos en la plaza pública de Chalco, donde ondearon banderas del PRD y de Convergencia. 

Destacó programas sociales del GDF como "Prepa Sí", apoyos para madres solteras y el seguro de desempleo, 
entre otros. "Si queremos que en el 2012 el País tome otro rumbo, tenemos que ganar aquí en el Estado de México 
y no hay ningún argumento para dividirnos, para confundirnos o para poner antes las vanidades de los objetivos 
finales; por eso les digo de una vez, todo lo que acabo de decir se podrían hacer en un año", expuso. En otro evento 
realizado en el municipio de Ecatepec, el Jefe de Gobierno repitió la receta en su discurso y reiteró su llamado a la 
población del Estado de México a la unidad de la izquierda. "Es muy importante para lograr el cambio en este 
estado y en el país, que en julio todos tomen la decisión de sacar al PRI del Gobierno. Aquí nos tienen miedo 
porque saben que a la gente no se le convence con despensas o con spots en la tele", expuso sin hacer referencia 
concreta a la publicidad de Peña Nieto. 

Antes, en la plaza del Jardín Cuitláhuac de la Delegación Iztapalapa, Ebrard cuestionó al Gobierno federal porque 
asignado al GDF para 2011 será insuficiente. "Aunque el Gobierno federal no entregará en 2011 presupuesto 
suficiente para resolver diversos problemas que aquejan a la ciudad, nosotros estamos comprometidos para 
continuar con los programas sociales, como los apoyos a madres solteras, útiles y uniformes escolares, pues estos 
programas son únicos en el país y voy a concluir con la línea 12 del Metro, que hoy día es la obra más importante 
de todo el País", señaló. En su recorrido por los municipios mexiquenses, Ebrard estuvo acompañado por el 
dirigente nacional de Convergencia, Luis Walton, el secretario general del PRD capitalino, Jesús Valencia, y el 
director de la Fundación Equidad y Progreso, René Cervera. 

Walton reiteró que la decisión que, rumbo a la elección presidencial de 2011, su partido respaldará a quien este 
mejor posicionado de entre los dos posibles candidatos: Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador 
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Lleva su informe al ruedo 

(29 noviembre 2010).- LEÓN. El senador panista y precandidato a la Gubernatura de Guanajuato, Luis Alberto 
Villarreal, festejó su informe de labores como legislador con una corrida de toros donde lució su arte el matador 
Eloy Cavazos. 

 

Rechaza PAN tenencia en NL 

(29 noviembre 2010).- MONTERREY. Con la entrega de calcomanías y volantes en forma de una placa, el PAN 
de Nuevo León y diputados albiazules arrancaron ayer con una campaña para manifestar a la ciudadanía su 
rechazo a la creación de una tenencia vehicular estatal por parte del Gobierno del Estado. 

 

Financian programa a yerno de Gordillo 

Arranca este ciclo Habilidades Digitales para Todos. Pese a detectarse fallas en operación, inicia 
SEP expansión de nuevo proyecto 

Sonia del Valle 

(29 noviembre 2010).- En este ciclo escolar arrancó la expansión del programa Habilidades Digitales para 
Todos (HDT), a pesar de que la fase experimental reveló dificultades para su operación. 

En 2011, el programa contará con más de 4 mil 900 millones de pesos con el propósito de que al terminar el 
sexenio se hayan instalado 145 mil equipos en secundaria, y la renovación prácticamente de todas las 
computadoras de Enciclomedia de quinto y sexto de primaria. 

La evaluación de la Fase Experimental de HDT, de la cual REFORMA tiene copia, fue realizada por la Universidad 
de Beckley y la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl. 

Dicha valoración se realizó en el ciclo escolar pasado en 200 secundarias de todo el País, y reveló que los equipos 
fueron subutilizados, que el aprendizaje en clase se dificulta porque no todos los alumnos ni los maestros tienen el 
mismo conocimiento en el uso de las computadoras. 

Reportó también fallas en la conexión a internet, reveló que se pierden al menos 20 minutos de en instalar los 
equipos y conectarlos a internet, pues estos no son fijos, ni se utilizan en todas las asignaturas. 
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Señala también que las bancas de los alumnos son muy pequeñas lo que les impide usar la laptop y los libros de 
texto al mismo tiempo. 

La evaluación revela que la puesta en marcha de HDT ha tenido un alto grado de dificultad. 

"Se encuentra la dificultad de introducir el modelo a contextos muy heterogéneos que incluyen maestros y 
directivos con habilidades digitales diversas, una brecha digital importante entre los maestros y alumnos". 

La evaluación, si bien destaca aspectos positivos sobre el uso del software HDT por parte de los maestros y los 
alumnos, reveló que sólo la mitad de las escuelas operaron total o parcialmente el proyecto Aula Telemática. 
 
El Aula Telemática es el nombre que la Subsecretaría de Educación Básica le da al equipamiento de los salones de 
clase, el cual cuenta con un pizarrón electrónico, proyector, una computadora para el maestro, laptops o 
computadoras fijas para los alumnos, cuenta además con acceso a internet e interconexión entre ellos. 

El maestro y los alumnos se conectan al portal de internet de HDT, se inscriben, y pueden usar los objetos 
multimedia, videos, así como las herramientas de las redes sociales, blogs, wiki, entre otros, como apoyo en la 
clase, o buscar información para sus proyectos educativos. 

Además la plataforma HDT pone en red las laptops de los alumnos con la computadora del profesor y permite a 
este último administrar la clase. 

"Se encontró que habían sucedido fallas técnicas en alrededor de un 90 por ciento de las escuelas durante el ciclo 
escolar ...y que 3 de cada cuatro escuelas no contaban con acceso a Internet". Las fallas técnicas, señala, fueron las 
principales razones que impidieron la operación del proyecto en las escuelas. 

"La falta de operatividad de las aulas originó una subutilización de los equipos, materiales y herramientas del 
proyecto". 

Un aspecto que añade complejidad a la puesta en marcha del programa, indica el reporte, es la gran variación en el 
nivel de habilidades digitales y de acceso a las tecnologías de los alumnos y maestros. 

Entre 5 y 6% de los directores y maestros nunca habían usado una computados, y 4 de 10 la usan una vez por 
semana. El principal reto, indica, es que los materiales y herramientas del nuevo proyecto son subutilizados por 
los docentes participantes, pues 54 por ciento de los maestros impartieron una clase en aula telemática durante el 
ciclo escolar. 

Objetivos 

El equipamiento tecnológico de HDT, comprende tres niveles: 

Hardware: Computadoras, proyectores y pizarrones electrónicos. 

Software: Sistema operativo, paquetería básica, administrador de clases y contenidos y bancos de materiales 
educativos. 
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Conectividad: Instalaciones, equipos y servicios para enlazar las computadoras de los alumnos con la del maestro. 

Chatarra  

A partir de 2009, la SEP apuntaló el programa Habilidades Digitales para Todos a costa del Enciclomedia: 
(Millones de pesos) 

 

  Enciclomedia Habilidades digitales 

2004* 1,000   

2006* 3,754   

2008* 4,708.6   

2009 3,291 1,005 

2010   4,903.7  

2011 596.2   

 
FUENTE: Presupuesto de Egresos de la Federación de 2009 a 2011  
* No existía el programa. 
 
 
 
 
 

Critica Navarrete resultados 
 
(29 noviembre 2010).- El coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete, criticó ayer los resultados 
obtenidos en los primeros cuatro años del Presidente Felipe Calderón y 10 de Gobiernos del PAN. 
 
"Ni Vicente Fox, ni Felipe Calderón han logrado hacer de México un País más justo, con mejor distribución de su 
riqueza, de su ingreso", dijo. 
 
Navarrete condenó que en esta década de Gobiernos de derecha no han planteado el proyecto diferente que 
México aún espera. 
 
"Al contrario, el actual Mandatario del País se ha caracterizado por ejercer un Gobierno monotemático que colocó 
la lucha contra el narcotráfico como el punto central de su acción y apostó todo su prestigio y capacidad a vencer 
en una guerra que desató contra los cárteles de la droga", cuestionó en un comunicado. 
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Crece desempleo en el País, indica la Cámara baja 

Registra déficit de once millones de solicitantes de plazas de trabajo 

Claudia Guerrero 

(29 noviembre 2010).- A pesar de los discursos oficiales que celebran el crecimiento del empleo, a dos años del 
inicio de la crisis económica México registra un déficit de 11 millones de personas que requieren trabajo y no lo 
tienen. Así lo revela un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, en el 
que se asegura que el fenómeno no sólo impacta en el entorno familiar de los desempleados, sino en las finanzas 
públicas y la economía nacional. "La cifra no es de importancia menor, pues además de las carencias presentes que 
pueden enfrentar, estas personas verán mermadas sus capacidades y sus oportunidades futuras debido a su actual 
desocupación. 
 
"Este conjunto de personas desocupadas representan una pérdida para la economía y el sistema fiscal, pues sus 
capacidades productivas y de pago de impuestos se ven reducidas", señala. En el documento se explica que la 
población que se encuentra disponible para trabajar, pero que ha desistido de buscar empleo se ha incrementado 
en más de 20 mil personas por lo que, al último corte de este año, la cifra asciende a más de 5.45 millones. Señala 
que la población subocupada es de más de 3.79 millones de personas al tercer trimestre de este año, mientras que 
los que trabajaron jornadas reducidas alcanzan los 5.64 millones de ciudadanos. 

 
Además, detalla que la desocupación de la población económicamente activa en el tercer trimestre de este año es 
superior a la que se registró en el resto del año, al pasar del 5.3 al 5.6 por ciento. Incluso se asegura que al último 
corte de octubre pasado, la tasa se elevó al 5.7 por ciento. De acuerdo con el Centro, la cifra de población 
desocupada es mayos en 741 mil 246 unidades, con respecto al mismo periodo de 2008. "A dos años del estallido 
de la crisis, la cifra de trabajadores permanentes y eventuales urbanos registrados en el IMSS permaneció durante 
23 meses por debajo de su valor máximo anterior a la crisis, ocurrida en octubre de 2008", se indica. 

"Si bien en el transcurso del año se acumula un crecimiento de 850 mil 889 trabajadores cotizantes, la cifra total a 
octubre de 2010, sólo rebasa en 256 mil 335 personas con respecto a 2008". El documento advierte que de ese 
total, sólo 37 mil 012 son puestos de trabajo permanentes, mientras que los restantes 219 mil 323 corresponden a 
eventuales. En el informe se detalla que mientras la tasa de crecimiento de los empleos permanentes ha sido del 
0.14 por ciento, los eventuales mantienen un crecimiento del 6.43 por ciento anual. 

"Como resultado de la crisis económica se ha presentado un desplazamiento paulatino de la contratación 
permanente frente a la eventual", señala. 

  
  
Indicadores 
  
Cifras de la Cámara de Diputados cuestionan las cifras alegres del Gobierno federal sobre empleo en el País. 
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Ene-Mar 5.3 

Oct 5.7 

 
  
  
Crecimiento 
  
.14% 
Trabajos permanentes 
  
6.4% 
Trabajos eventuales 
  
· Trabajadores con jornadas reducidas: 5.64 millones 
· Trabajadores subocupados: 3.79 millones 
· Personas que desisten de buscar trabajo: 5.45 millones 
 
 
 

Cercan Informe 

 
(29 noviembre 2010).- CIUDAD VICTORIA. En medio del operativo de seguridad más intenso que se recuerde 
en la entidad, el Gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, presentó su sexto Informe de Gobierno. Un 
perímetro de al menos 50 manzanas aledañas al Congreso estatal fue resguardado por elementos del Ejército y 
policías federales, estatales y municipales. 
 
 
 

Jesús Silva-Herzog Márquez / El partido melancólico 
 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(29 noviembre 2010).- El PAN ocupa desde hace 10 años la Presidencia de México. Recordamos bien la 
emoción que suscitó la alternancia. Se trataba de un acontecimiento histórico en donde todos los actores políticos 
parecían elevarse por encima de su condición. Gobierno y oposiciones fueron capaces de cambiar las reglas de la 
competencia; las nuevas instituciones ofrecieron confianza; los perdedores reconocieron su derrota. Así 
contemplamos como un espectáculo inédito y edificante la tranquila transferencia del mando. Se abrían entonces 
esperanzas extraordinarias y, por supuesto, desmedidas. Creímos que habíamos desatado el nudo de todos 
nuestros problemas. En realidad, nos enredábamos en el problema democrático sin darnos siquiera cuenta de que 
era un problema. 
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El PAN ganó la Presidencia en el 2000 y ratificó su victoria seis años después. No se puede decir, sin embargo, que 
haya ganado el poder. En efecto, bajo el régimen democrático, la Presidencia no es el lugar en donde se ubica el 
poder. Los Pinos no es su residencia. Puede ser, si acaso, el vértice de un poder irremediablemente inquieto. La 
Presidencia es un sitio desde el que se puede ejercer poder si es que se encuentran las claves de la decisión entre 
los complejos hilos del pluralismo. No es exagerado decir por ello que, en la década que abarcan sus dos 
presidencias, el PAN no ha sido capaz de encontrar esa llave del movimiento. La década azulada ha sido en lo 
fundamental una década estancada. La responsabilidad -no hace falta decirlo- es múltiple. El PRI, el partido que 
perdió la Presidencia sin perder el poder, ha administrado sus votos en el Congreso para paralizar sin asfixiar. Si 
queremos hacer la cuenta de la década, debemos anotar la enorme responsabilidad del PRI para obstaculizar los 
cambios que urgen. 
 
Pero vale detenerse en el partido que llegó a la Presidencia hace 10 años. Hoy está a punto de renovar su 
dirigencia, hambriento de liderazgos, de ideas pero, sobre todo, de orgullos. Es revelador que, con la experiencia 
de gobierno que ya tiene, Acción Nacional siga encontrando en el antipriismo el eje de su discurso. Ésa ha sido su 
bandera en la temporada reciente: hacer hasta lo imposible para impedir que el PRI recupere la Presidencia. Tal 
parece que los panistas no encuentran razones para invitar a la continuidad o para llamar al mantenimiento del 
rumbo. Se ofrecen como vehículo para impedir lo que ellos llaman regresión. Después de 10 años de ocupar la 
Presidencia, el PRI vuelve a ser para los panistas el manantial de su confianza profunda, el ogro que les devuelve 
certeza moral y propósito político. Porque los panistas no pueden mirar con orgullo su legado como gobierno, 
buscan refugio en su antigua identidad: los enemigos históricos del partido autoritario. Si estos 10 años hubieran 
dado a los militantes del PAN un catálogo modesto pero sólido de realizaciones, Acción Nacional habría pasado la 
página de sus batallas anteriores. Porque ese listado es inexistente, retoman el capítulo anterior. 
 
Soledad Loaeza ha sugerido que el PAN es un partido atrapado en una contradicción profunda. Una organización 
que anhela el poder y, al mismo tiempo, lo rehúye. Por eso se consuela con orgullos de santa oposición. Escribe 
Loaeza en Acción Nacional. El apetito y las responsabilidades del triunfo, (El Colegio de México, 2010): "En los 
últimos 10 años, los panistas parecen sumergidos en un dilema existencial que se deriva de una ambivalencia 
extraña para otros partidos políticos: ambicionan un poder que les repugna, sobre todo cuando lo contrastan con 
la época en que la hegemonía del PRI santificaba sus intenciones y sus acciones". Se trata, en efecto, de un partido 
nostálgico de la virtud opositora. La melancolía se alimenta de la insatisfacción panista con lo realizado en las 
administraciones de Fox y Calderón pero, sobre todo, de una falta de confianza en sus capacidades de 
transformación. Después de todo, el PAN ha sido un buen envase electoral con pésimo contenido gubernativo. 
Ofreció una opción electoral para quitar al PRI de Los Pinos y se benefició de la desconfianza que generaba López 
Obrador. Pero esas victorias electorales no han sido plataformas de una política eficaz. Los panistas se saben 
capaces de ganar elecciones pero, en lo profundo, se reconocen incompetentes para operar la transformación que 
el país necesita. Su realismo es rendición. Hasta los panistas más lúcidos aparecen como políticos resignados 
frente a circunstancias imbatibles. 
 
Mientras el PRI, sin haberse tomado la molestia de renovarse, es hoy un partido que ve con confianza su futuro, el 
PAN es un partido melancólico: un partido que ha perdido confianza en sí mismo, que ha dejado de creer en sus 
ideas y se refugia en su prehistoria por no atreverse a pensar en su futuro. El PRI podrá ser el partido del pasado 
pero no es, como Acción Nacional, el partido de la melancolía. 
 
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
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Germán Martínez Cázares / ¿Qué significa ser 
panista? 
 
(29 noviembre 2010).- ¿Por qué luchamos los panistas? Diez años en el gobierno federal. ¿Qué nos une? ¿Cuál 
es nuestro rostro? ¿Empuñamos, todos, la misma bandera? ¿Cantamos la misma canción? 
 
"Lo panista" está percibido de modo diferente y confuso. Nuestra voz se asoma dentro de una nube de ambigüedad 
y timidez. Al interior del partido conviven diversas formas de "ser panista", de "pensar panista". 
 
Hay quienes subrayarían a la justicia y desean un Estado fuerte para lograrla; otros preferimos la promoción de la 
libertad. Conviven "nacionalistas", agnósticos, democratacristianos, liberales, ecologistas, en una misma casa. 
 
Algunos sueñan convertir al PAN en un "Tea Party mexicano". Otros en el Partido Popular español. Hay quienes 
voltean al modelo del Partido de "la U" colombiano, por el apoyo férreo al presidente Álvaro Uribe contra el 
narcotráfico. También existen quienes sólo ven útil y victorioso al PAN en la pobre tarea de detener al PRI, aunque 
sea con ex priistas. 
 
El desbarajuste se agrava al momento de tratar de construir programas de gobierno. En ocasiones, la visión 
panista no sólo es diferente, sino contradictoria o antagónica. Por ejemplo, algunos panistas creen que la crisis 
mundial fue motivada por el fracaso del modelo liberal; y por tanto, demandan una mayor (no mejor) regulación 
del mercado, pero al mismo tiempo aplauden los programas de desregulación del gobierno federal. Otros panistas 
añoran el discurso "municipalista" de siempre, por eso, dudan y se oponen al Mando Único policiaco propuesto 
por el presidente Calderón. La llamada "píldora del día siguiente" para la anticoncepción de emergencia se entrega 
en la Secretaría de Salud, donde trabajan funcionarios panistas que juran defender la vida desde la concepción. 
 
La pluralidad puede ser valor partidista; pero esas múltiples voces, cuando están desorganizadas, no hacen coro, 
ni equipo, ni armonía. No dan certidumbre al ciudadano. 
Ese desorden programático construye un escenario para que regrese el PRI de siempre, sin programa, sin 
compromiso, sin referentes medibles y exigibles. ¿Contra qué va a compulsar el ciudadano las promesas de 
campaña del PRI si los panistas tenemos un galimatías? 
 
Esas "contradicciones internas" (concepto de Lenin) son fuente de conflictos panistas. Son motivo y origen de la 
debilidad de las propuestas de campaña y de acciones de gobierno. ¿Cómo creer en generar una nueva y libre 
sociedad rural, cuando aprobamos, este año, una ampliación paternalista y demagógica de 34 mil millones de 
pesos al campo? ¿Cómo creer que queremos una educación de calidad, cuando no tocamos ni con el pétalo de una 
rosa al sindicato de profesores ni a las universidades públicas? 
 
El PAN no puede seguir posponiendo su definición y orden conceptual. Tampoco su apuesta por la libertad. No 
puede fingir. Debe convertir el credo en una "economía social de mercado" -siempre proclive al gasto público en 
áreas accesibles a iniciativa privada-, por una "economía de mercado social" donde el Estado, sin vaguedad, deje 
de entorpecer y vedar el desarrollo de la iniciativa privada. Tanta sociedad como sea posible y sólo tanto gobierno 
como sea necesario. No es responsabilidad única del nuevo presidente del PAN ganar en el 2012, pero sí debe 
hacer marchar juntos a todos los panistas, bajo el mensaje de libertad política y económica. Quizá deba convocar a 
un Congreso Ideológico para centrar al PAN en esa defensa de la libertad. 
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El nuevo jefe panista debe encabezar una cruzada de conciencia de la libertad, para abrazar propuestas liberales en 
el mundo laboral, campo, petróleo, electricidad, sindicatos, en una educación para la libertad sin prejuicios fétidos 
(el Papa ya habla de condón), en relaciones exteriores ajenas a la miseria antinorteamericana, etcétera. ¿Qué 
seremos los panistas en los siguientes 10 años? ¿Qué nos convoca? Dibujar nuestra identidad futura será labor del 
nuevo Comité Nacional. Ojalá el ganador, sea el que sea, esculpa en unidad, un rostro de libertad. 
 
 
 

Denise Dresser / País maleducado 
 
(29 noviembre 2010).- Brechas que dividen. Brechas que separan. Brechas que el sistema educativo no logra 
remediar. Condenando al país a la mediocridad permanente porque de cada 100 estudiantes que ingresan a la 
primaria, sólo 68 completan la educación básica y sólo 35 terminan la secundaria. Sólo 8.5 por ciento de la 
población cuenta con una licenciatura. Sólo 3 por ciento de la población indígena completa al menos un año de 
universidad. Sólo una de cada cinco mujeres indígenas entre la edad de 15 y 24 años sigue estudiando. La 
educación pública en México es un desastre, ni más ni menos. Y el problema fundamental está en un modelo 
político y económico que privilegia el mantenimiento del corporativismo por encima del crecimiento económico; 
que premia clientelas en lugar de construir ciudadanos; que usa a los maestros para ganar elecciones en vez de 
educar niños. Un sistema de cotos reservados y sindicatos apapachados y acuerdos políticos arraigados. 
 
El sistema educativo ha sido parte central de ese modelo disfuncional, con los resultados que el reporte "Brechas" 
de Mexicanos Primero ilumina dolorosa pero necesariamente. Las desigualdades mayúsculas, las brechas que 
separan los estratos educativos, las brechas que dividen a México del mundo. La escuela mexicana de nivel básico 
que funciona como espejo de las divisiones sociales pero no como propulsor para trascenderlas. El hecho de que la 
inequidad en la distribución del aprendizaje está relacionada con las desigualdades socioeconómicas. Y ante ello la 
complacencia de tantos. La costumbre de ver las brechas como algo normal e imbatible. 
 
Brechas que explican por qué en México tantos viven con la mano extendida. Con la palma abierta. Esperando la 
próxima dádiva del próximo político. Esperando la próxima entrega de lo que Octavio Paz llamó "el ogro 
filantrópico". El cheque o el contrato o la camiseta o el vale o la torta o la licuadora o la pensión o el puesto. La 
generosidad del Estado clientelar que produce personas acostumbradas a recibir en vez de participar. Personas 
acostumbradas a callar en vez de exigir. Clientes apáticos y conformistas en vez de ciudadanos competitivos y 
exigentes. Educados tres, cuatro, o cinco años menos que los habitantes de países con los cuales México tiene que 
competir. 
 
Porque el sistema educativo no está pensado para garantizar la movilidad social. En México, nacer en la pobreza 
significa -en la mayor parte de los casos- morir en ella. Y eso se debe a nuestros pobres resultados educativos. Se 
debe a nuestra apuesta histórica a la plata, al oro, al cobre, al petróleo, al gas, a las playas, a los bosques. México le 
apuesta a los recursos naturales y a la población mal pagada que los procesa. Le apuesta a la extracción de 
materias primas y a la mano de obra barata que se aboca a ello. Construye un país de hombres ricos y empleados 
pobres; de líderes sindicales privilegiados y miles de maestros mal pagados. Lo que no hemos logrado entender 
aún es que la única apuesta que verdaderamente cuenta es la apuesta a la gente, al capital humano, a aquello que 
es genuinamente renovable y multiplicador. 



 
 LUNES 29 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
17 

 
Al contrario, hemos creado un sistema de clientelas en todos los ámbitos. Un sistema de élites políticas y 
económicas acaudaladas, amuralladas, asustadas ante los pobres a quienes no han querido -en realidad- educar. 
Porque no quieren franquear la brecha que tanto los beneficia. Porque no tienen los incentivos para hacerlo. Allí 
están los choferes y los obreros y los maestros y las empleadas domésticas y los jardineros mal pagados. Los que 
asisten a la escuela por turnos y dejan de hacerlo porque no parece importante. Sin primaria terminada, sin 
secundaria acabada, sin una carrera profesional para hacerlos productivos, competitivos, ciudadanos de México y 
del mundo. 
 
La razón del rezago se encuentra en el binomio SEP / SNTE. En un modelo magisterial que ya ofrece poco margen 
para seguir siendo viable. En la creciente subordinación de Alonso Lujambio a los dictados de "La Maestra", 
porque quiere llevar la fiesta en paz y asegurar su candidatura presidencial. En la persistencia de prácticas 
claramente ilegales como los cobros de maestros en dos entidades federativas, las secretarias con plazas de 
maestros, los "prestanombres" que eluden los concursos nacionales, el manejo discrecional de plazas, y la 
colonización de dependencias por "comisionados" que obstaculizan cualquier cambio de fondo. 
 
El estado de la educación en un país avisora cómo será en 30 años. Ante lo que ello implica ya no podemos seguir 
perdiendo el tiempo. Seguir pensando que no es necesario replantear los fundamentos de nuestro sistema 
educativo. Seguir pensando que un maestro no es un profesional digno, sino un peón de apoyos políticos. Seguir 
resignándonos a escuelas pobres para pobres, canalizadoras de ciudadanos de segunda. Seguir ignorando que la 
brecha en educación se traduce en brechas de desarrollo, en brechas de derechos, en brechas que condenan a una 
niña indígena a la marginación, cuando se merece lo mismo que queremos para nuestras propias hijas. 
 
 
 

JAQUE MATE / Nuevo ministro 
Sergio Sarmiento 
 
(29 noviembre 2010).- "¿Por qué no mejor rifamos las vacantes en la Suprema Corte?" 
  
José Carbonell 
  
 Han pasado las semanas y se han vuelto meses desde la muerte el 19 de septiembre del ministro José de Jesús 
Gudiño sin que el presidente de la República haya presentado la terna requerida al Senado para la selección del 
nuevo ministro de la Suprema Corte de Justicia. La designación es una de las más importantes dentro de la 
estructura del Estado mexicano. Quien sea nombrado ocupará un lugar durante 15 años en un tribunal cuya 
importancia e independencia son cada vez mayores para nuestro país. 
 
No soy un experto en temas jurídicos, pero he escuchado dos posiciones sensatas de personas que sí lo son y que 
me parece vale la pena compartir. La primera es que el nuevo ministro debe ser un especialista en materia penal; 
la segunda, que debe haber hecho carrera en el sistema judicial. La Corte está en riesgo de quedarse sin un 
penalista, me dice un abogado a quien respeto. La muerte del ministro Gudiño dejó una vacante en la primera 
sala, precisamente la penal. La decisión de José Ramón Cossío Díaz de no contender por la presidencia de la Corte 
abre las puertas a Juan Silva Meza para ocupar el máximo sitial. Esto dejaría, me dice este abogado, a la primera 
sala sin un verdadero especialista penal. 



 
 LUNES 29 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

 
El país está enfrentando, por otra parte, la reforma penal más importante de todos los tiempos. El ministro 
Gudiño representaba a la Corte en la comisión de aplicación de la reforma que encabeza Felipe Borrego. Esto hace 
más importante que nunca que el remplazo de Gudiño sea un penalista. 
 
Otro abogado a quien también respeto me dice que es importante que el nuevo ministro sea un magistrado de 
carrera en el poder judicial. Éste era el caso del ministro Gudiño. Tras su muerte sólo quedaron cuatro jueces de 
carrera en la Corte. 
 
La Suprema Corte de Justicia, de hecho, envió originalmente al presidente Calderón una propuesta de ocho 
magistrados, cuatro hombres y cuatro mujeres, con carrera en el poder judicial y trayectoria impecable. Si bien la 
Corte se reservó los nombres, la lista al parecer incluye a magistrados como Alberto Pérez Dayán, del Séptimo 
Tribunal Colegiado en materia administrativa, que no son conocidos fuera del medio judicial. Me dicen que otros 
magistrados se inconformaron con esa lista y al final la Corte envió al Presidente una nueva lista con los nombres 
de todos los magistrados. 
 
Al final, el Presidente puede escoger la terna que enviará al Senado sin más limitación que los candidatos cumplan 
los requisitos de ley: que sean ciudadanos mexicanos, con 35 años cumplidos, grado de abogado, gocen de buena 
reputación, etcétera. No hay plazo para mandar la terna: tras la muerte del ministro Humberto Román Palacios en 
2004, el presidente Vicente Fox se tardó 105 días en hacerlo. 
 
Los senadores deben escoger al nuevo ministro por una votación de dos terceras partes entre los candidatos de la 
terna presidencial. Si no llegan a un acuerdo, el Presidente deberá proponer otra terna. Si tampoco hay un acuerdo 
en el Senado, el Presidente podrá nombra al ministro de entre los integrantes de esta última terna. 
 
Lo peor que nos podría ocurrir como país sería, por supuesto, que la designación del nuevo ministro se hiciera por 
consideraciones políticas. Es atendible la petición de los especialistas para que se escoja a un magistrado de 
carrera judicial o a un especialista en materia penal. Lo que ya no tendría sentido es escoger a alguien porque 
favorece las posiciones de uno u otro partido político. 
 
La noticia más vista 
  
Los indicadores de visitas a páginas de internet revelan sin duda que la boda del gobernador del estado de México, 
Enrique Peña Nieto, y Angélica Rivera fue la noticia más vista del fin de semana. Nos dicen los comentaristas que 
estos temas no son importantes. Quizá. Pero la experiencia nos dice que los acontecimientos sociales son los que 
más llaman la atención a un pueblo que más adelante saldrá a votar. 
  
www.sergiosarmiento.com 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(29 noviembre 2010).- QUIENES SABEN leer las runas políticas comentan que el mensaje de Felipe Calderón 
por sus cuatro años de gobierno se puede resumir en una sola palabra: "¡Arrrrrrancan!". 
 
SOBRE TODO tomando en cuenta que lo pronunció ante la crema y nata del panismo nacional: gobernadores, ex 
gobernadores, senadores, diputados y hasta delegados federales en las entidades. 
 
EN SU DISCURSO, Calderón se refirió al poder que ejercen los mandatarios estatales, del partido que sean, como 
un factor determinante para el gobierno federal para triunfar... o para hacerle la vida de cuadritos. 
 
Y VAYA que sabe del tema, pues a nadie se le olvida que en el 2006 fue precisamente la maquinaria de los 
gobernadores la que le dio a la candidatura calderonista el empujón que necesitaba para llegar a Los Pinos. 
 
DE LA MISMA FORMA, son los gobernadores el principal escollo que ha enfrentado Calderón en distintas áreas 
de su gobierno. 
 
EL DETALLE CURIOSO lo dieron Ernesto Cordero y Alonso Lujambio, quienes andaban de lo más sonrientes 
dejándose retratar con todo el que se los pedía. 
 
DE NO haber sabido que están consagrados a su chamba, cualquiera habría pensado que ya andan en campaña. 
 
POR LO QUE se ha podido ver hasta ahora, para el Instituto Mexicano del Seguro Social será más complicado 
licitar su red de comunicaciones virtuales que llevar a cabo el primer trasplante de cerebro. 
 
Y ES QUE como se trata de uno de los contratos más grandes a los que puede aspirar una empresa de 
telecomunicaciones, las presiones están más fuertes que de costumbre. 
 
ESO LO DEMUESTRA, claro, la impugnación que hizo la empresa Bestel -propiedad de Televisa- del proceso de 
¡prebases! de la licitación, que equivale a pedir tarjeta amarilla al árbitro cuando ni siquiera ha empezado el 
partido. 
 
Y AUNQUE la institución que encabeza Daniel Karam ya logró salvar ese primer obstáculo jurídico, se prevé que 
no será el último, sino que es más bien el primero de una larga serie. 
 
TAN ES ASÍ que está por verse si el IMSS se avienta a lanzar la convocatoria a esta codiciada licitación en 
diciembre... o si decide ponerla en convalecencia y esperar hasta enero. 
 
EN ESO de la lucha contra la delincuencia, los gobernadores mexicanos deberían aprender de su homólogo 
brasileño de Río de Janeiro, Sergio Cabral. 
 
ALLÁ, a la hora de enfrentar al narco enclavado en las favelas, el gobernante no anduvo con lamentos ni 
aventándole la papa caliente a alguien más. 
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CABRAL tomó la iniciativa de enfrentar a las bandas con toda la caballería en las zonas populares más pobres y 
vulnerables, que son las que han servido de caldo de cultivo para el germen del narco y que, por su geografía, se 
consideraban impenetrables. 
 
A PESAR de los altos riesgos políticos y sociales, delineó una estrategia local, desplegó a cientos de efectivos y 
resolvió dar la lucha con todo desde las esferas del Estado. 
 
COMO si eso no fuera suficiente diferencia con la actuación de tantos mandatarios estatales mexicanos, Cabral ni 
criticó la pasividad de las instancias militares ni argumentó que el combate al narco le toca solamente al 
presidente Lula da Silva. 
 
Y QUE CONSTE: al hablar de "gobernadores mexicanos"... ¡nadie dijo nombres! 




